
Конгресс молодых ученых 
проходит в Сочи. На площадке 
образовательного центра 
«Сириус» собрались несколь-
ко тысяч кандидатов наук, 
профессоров, заведующих ла-
бораториями из разных реги-
онов страны. Москву пред-
ставляет внушительная деле-
гация.
35-летний кандидат физико-
математических наук Максим 
Никитин сегодня возглавляет 
лабораторию нанобиотехно-
логий Московского физико-
технического института. 
В 2014 году он стал лауреатом 
премии президента РФ в обла-
сти науки и инноваций для 
молодых ученых. 
Максим родился в семье уче-
ных, его папа — заведующий 
лабораторией биофотоники 
Института общей физики 
РАН, мама — программист, 
выпускница Физтеха. Еще 
в детстве начал интересовать-
ся наукой, а родители поти-
хоньку подталкивали его к ис-
следовательской деятельно-
сти. Собственно, Максим 
и сам был не против. Но пере-
ломный момент произошел 
в 11-м классе, когда он учился 
в московском лицее «Вторая 
школа». 
— Нас повели на экскурсию 
в Институт общей физики, 
в лабораторию газовых лазе-
ров. Мне так понравилось, что 
после я уже не сомневался, 
что займусь наукой, — отме-
тил он. 
В итоге Максим окончил Физ-
тех — факультет биологиче-

ской медицинской физики. 
Затем работал в МФТИ. 
А в 2014 году представил миру 
свою прорывную разработку.

— Мы с командой создали ме-
тод для превращения любой 
нано— или микрочастицы 
в миниатюрного биоробота, 
способного самостоятельно 
принимать решения — на-

пример, надо ли взаимодей-
ствовать с клеткой. Теперь на-
ночастицы могут осущест-
влять доставку лекарств 

к клеткам на осно-
ве анализа сразу 
нескольких пара-
метров, — пояснил 
ученый. 
Чтобы его идея на-
чала применяться 
на практике, долж-
но пройти немало 
времени. А пока он 
продолжает вести 
исследовательские 
работы, которые 
приблизят его н  оу-
хау к практиче-

ской реализации. 
Максим Никитин отмечает, 
что сегодня у школьников го-
раздо больше возможностей 
для знакомства с наукой. В его 
время не было ни предпрофес-

сиональных классов, ни дет-
ских технопарков. 
— Радует, что Москва уделяет 
развитию науки столько вни-
мания, — сказал он.
По словам замруководителя 
Департамента образования 
и науки Москвы Александра 
Тверского, для школьников, 
которые еще не проявили ин-
терес к научному познанию, 
регулярно проводятся науч-
но-популярные мероприятия 
в рамках проектов «Субботы 
московского школьника», 
«Ученые в школы», «Кружок 
от академика». 
— Большая наука начинается 
с увлеченных людей, и в на-
ших силах сделать профессию 
исследователя привлекатель-
ной для молодежи, — подчер-
кнул Тверской. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера стартовал 
Конгресс моло-
дых ученых — 
главное собы-
тие, завершаю-
щее Год науки 
и технологий 
в России. «ВМ» 
пообщалась 
с москвичом, ко-
торый принима-
ет в нем участие.

Врачи делают все возможное, 
чтобы спасти пострадавших
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин проведал постра-
давших в трагедии, которая 
произошла накануне в цен-
тре госуслуг «Рязанский». 
Сейчас им оказывают по-
мощь медики Института ско-
рой помощи имени Склифо-
совского.

В минувший вторник воору-
женный преступник открыл 
стрельбу в МФЦ на юго-восто-
ке столицы. Два человека по-
гибли, еще четверо пострада-
ли: сотрудник ГБУ «Жилищ-
ник», работник центра госус-
луг и двое посетителей, 
включая десятилетнюю де-
вочку. Ей уже сделали опера-
цию в Морозовской больнице.
— К сожалению, у Зайнаб, ра-
ботника МФЦ, из-за пулевого 
ранения состояние крайне тя-
желое, — поделился в соци-
альных сетях Сергей Собя-

нин. — Сейчас медики делают 
все возможное.
Мэр рассказал, что у погибше-
го сотрудника центра госуслуг 
Владимира Шеменева оста-
лись семья, маленькие дети. 
Город позаботится о них, ока-
жет поддержку. Погиб и ох-
ранник МФЦ Алексей Рузлев.
— Глубоко скорбим о погиб-
ших, — написал мэр после 
встречи с сотрудниками цен-
тра госуслуг. — Невозможно 
даже представить, что за се-
кунду неадекватный человек 
может забрать твою жизнь…
Задержать стрелка помог 
старший лейтенант полиции 
Георгий Домолаев. Услышав 
хлопки и звук пожарной сире-
ны, он выбежал в коридор. 
Очевидцы указали ему на 
мужчину, который направ-
лялся к выходу. 
— Я увидел у него на поясе 
нож и огнестрельное ору-

жие, — рассказал Домола-
ев. — При задержании я пре-
сек попытки воспользоваться 
оружием, обезвредил его и до-
ждался прибытия помощи.
Сам он при этом был безору-
жен. Министр внутренних дел 
России Владимир Колоколь-
цев принял решение предста-
вить Домолаева к награде.
— Георгий мужественно бро-
сился останавливать безум-
ца, — поблагодарил полицей-
ского за отвагу Сергей Собя-
нин. — Сколько могло бы 
быть еще пострадавших… 
Взаимной поддержкой мы 
сможем пережить такие горь-
кие события.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Праздничные ели 
радуют пассажиров
Вчера около станций метро-
политена «Пушкинская» 
и «Тверская» в центре столи-
цы установили большую но-
вогоднюю елку.

Изящное украшение 
в виде звездочки мед-
ленно поднимают на 
верхушку елки с по-
мощью манипулято-
ра. Оператор крана 
водружает звезду на 
положенное место. 
А в это время другие 
рабочие украшают 
елку крупными золо-
тистыми и красными 
шарами. 
Праздничные дере-
вья, кстати, появля-
ются не только около входов 
в метро, но и в самих вести-
бюлях. Елки установили на 
17 кольцевых и радиальных 
станциях подземки. А еще 

праздничные декорации ско-
ро украсят кассы и стойки жи-
вого общения.
— Всего будут украшены ве-

стибюли 56 станций 
метро, 26 станций 
МЦК и МЦД и 6 авто-
вокзалов, — сообщил 
заммэра, руководи-
тель столичного Де-
партамента транс-
порта и развития 
дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры 
Мак сим Ликсутов.
Помимо этого, еще на 
шести линиях столич-
ного метрополитена 
уже можно прока-
титься на 30 празд-
ничных поездах. 

На передней части первых ва-
гонов у них красуется боль-
шая надпись «2022».  
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Безработица в столице сохраняется на уровне ниже 1 процента. Об этом сообщается 
на официальном сайте мэра Москвы. Как отметил заммэра столицы Владимир 
Ефимов, экономика мегаполиса имеет большой запас прочности.

на сайте vm.ru
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

знай наших

Путь больших открытий 
Молодые ученые столицы представили свои инновационные 
исследования и разработки на крупном научном конгрессе в Сочи

Ежедневный деловой выпуск
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€

73,85

83,36

курс цб

Ветер 2–4 м/с

Давление 755 мм

Влажность воздуха 86%

надо понимать

Мужской разговор. Как беседа двух 
президентов сумела успокоить 
тревоги политиков и экономистов 
по всей планете  ➔ СТР. 4

скорость

Страховщики заманивают 
большими скидками, а на рынок 
вновь выходят перегонщики 
зарубежных авто  ➔ СТР. 6

острая тема

Герои и вандалы. Почему все чаще 
военные мемориалы становятся 
мишенями для «хайпующих» 
хулиганов  ➔ СТР. 7

ЗАПИСЕЙ О ДОСТИЖЕНИЯХ СТОЛИЧНЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ ЗАГРУЖЕНО В ПОРТФО
ЛИО УЧАЩЕГОСЯ В МЭШ. ТАМ ОТОБРА
ЖАЮТСЯ ДОСТИЖЕНИЯ РЕБЕНКА В УЧЕБЕ, 
СПОРТЕ, НАУКЕ, ТВОРЧЕСТВЕ И КУЛЬТУРЕ.

ЦИФРА ДНЯ

2 200 000

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА
ЗАМГЛАВЫ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ МОСКВЫ
В Москве с 2016 года реализу-
ется проект предпрофес-
сионального образования. 
В этих классах дети не просто 
изучают школьную програм-
му, а знакомятся с разными 
профессиями, чтобы их выбор 
будущего был осознанным. 
Наиболее ориентированные 
на знакомство с наукой — ака-
демические классы, у которых 
тесная связь школа — вуз — 
научная организация. Кроме 
того, ребята участвуют в науч-
но-практических конференци-
ях. А еще для информацион-
ной поддержки научных изы-
сканий детей был создан сайт 
«Наука в школе» nauka.
mosmetod.ru.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школы помогают 
детям выявить 
и развить 
свой научный 
потенциал

Вчера 12:15 Заведующий лабораторией в Московском физико-техническом институте Максим Никитин представил свою разработку в области нанобиотехнологий 
на Конгрессе молодых ученых, который проходит в Сочи

Сотрудничество 
без конвертов

Москва есть и будет субъектом России 
с самым высоким уровнем коррупци-
онного риска. Что бы ни происходило 
в стране, это не изменится. В столице 
сосредоточены и федеральные, и ре-
гиональные финансовые потоки. Риск 
злоупотреблений создает высокая 
концентрация бюджетных средств. 
Стоит отметить, что ситуация в Мо-
скве в последние годы изменилась 
в лучшую сторону. Но остается воз-

можность злоупотреб лений в Жилищно-коммунальном 
комплексе, проектах цифровизации, отчасти в дорожном 
строительстве. В ЖКХ существует огромное количество 
объектов, которые крайне сложно контролировать. А как 
только контроль уменьшается, сразу увеличивается чис-
ло злоупотреблений. Бывает, в столи-
це реализуются программы с непро-
зрачными схемами. В сфере цифрови-
зации создаются дублирующие проек-
ты. Чтобы пресечь это полностью, 
должна быть постоянная система кон-
троля и мониторинга. 
Чем проще и прозрачнее будут проце-
дуры получения документов, разре-
шений в различных учреждениях 
и ведомствах, тем лучше. Я считаю, 
что необходимо ужесточать наказа-
ния за любые коррупционные престу-
пления. Имеет смысл приравнять 
уровень ответственности за трату 
бюджетных средств к мошенниче-
ству, хищению и назначить виновным наказание от 
10 до 20 лет лишения свободы без права на условно-до-
срочное освобождение, амнистию. 
Тем не менее правоохранительные органы отлично рабо-
тают. Стоит отметить, что снизилась так называемая бы-
товая коррупция, которая процветала из-за бюрократии. 
Снижение уровня коррупции связано и с внедрением 
электронного документооборота, упрощением системы 
получения справок, разрешений и других документов. 
Людей, которые не сталкивались с коррупционными про-
явлениями, стало намного больше, чем 10 лет назад. Кро-
ме того, все больше физических лиц и предпринимателей 
понимают, что гораздо выгоднее существовать в право-
вом поле, а не давать взятки в конвертах. 

Сегодня отмечают Международный день борьбы 
с коррупцией. Председатель Национального анти-
коррупционного комитета Кирилл Кабанов расска-
зал об успехах в борьбе с такими преступлениями 
в столице.

первый 
микрофон

КИРИЛЛ 
КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИ
ОННОГО КОМИТЕТА

МЭР ПОСЕТИЛ РЕЗЕРВНЫЙ 
ГОСПИТАЛЬ ➔ СТР. 2
СЛЕДОВАТЕЛИ ДОПРОСИЛИ 
СТРЕЛКА➔ СТР. 4

В предпрофессиональ-
ных классах сегодня 
учатся 50 тысяч мо-
сковских школьников. 
Академические классы 
открыты в 39 образова-
тельных учреждениях 
города, в них обучаются 
более 2,5 тысячи де-
тей. В Москве открыто 
18 детских технопарков, 
в них с 2016 года прош-
ли обучение около 
350 тысяч ребятишек. 
Более 700 компаний яв-
ляются участниками Мо-
сковского инновацион-
ного кластера. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

до Нового 
года 

осталось 

дня
23
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Вчера 17:35 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) 
и старший лейтенант полиции Георгий Домолаев
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По решению мэра Москвы 
столичное правительство 
проведет эксперимент 
по организации приема 
и консультаций населе-
ния в дистанционном 
формате — с помощью 
видео-конференц-связи. 
Участие в нем примут от-
раслевые, функциональ-
ные и территориальные 
органы исполнительной 
власти города, аппарат 
мэра и правительства Мо-
сквы и центры госуслуг 
«Мои документы».

кстати

Защити себя — ревакцинируйся
Лечение донорской плазмой с антителами к коронавирусу прошли в Москве 20 тысяч человек, и этот метод доказал свою эффективность, сообщили вчера в пресс-
службе столичного Департамента здравоохранения. Также отмечается, что введение плазмы пациентам, заболевшим опасной инфекцией, от доноров, имеющих 

антитела к коронавирусу, позволяет в полтора раза быстрее заблокировать распространение вируса в организме.

Салоны общественного транспорта за день 
дезинфицируют по несколько раз
Вчера сотрудники Мосгор-
транса провели плановую 
дезинфекцию наземного об-
щественного транспорта. 
«ВМ» узнала, как проходит 
этот процесс и какими сред-
ствами пользуются специа-
листы при обработке транс-
порта. 

С начала декабря из-за наступ-
ления холодов и снегопадов 
контроль за работой обще-
ственного транспорта Москвы 
усилен. Это касается не только 
технического состояния авто-
бусов и электробусов, но и их 
дезинфекции, которая прово-
дится в рамках борьбы с коро-
навирусной инфекцией. Спе-
циалисты транспортного ком-
плекса ежедневно проверяют 
исправность систем отопле-
ния в каждом автобусе и элек-
тробусе, а также следят за чи-
стотой и безопасностью сало-
нов. Чтобы пассажиры не пе-
реживали за свое здоровье, 
в транспорте ежедневно про-
водится дезинфекция, а также 
обеззараживание воздуха. Де-
лается это несколько раз — 
в течение рабочего дня и по-
сле возвращения автобусов 
и электробусов в парк.

— Каждый день в автобусах 
ездит огромное количество 
пассажиров, поэтому все де-
лаем максимально тщатель-
но. Протираются все поручни, 
кнопки, сидения, стекла 
и другие контактные поверх-
ности, — рассказывает дезин-
фектор Бактубек Арстанов.
Антибактериальный раствор, 
который используется при де-
зинфекции, убивает 99 про-

центов бактерий. При этом 
его состав абсолютно безопа-
сен. Он остается на поверхно-
стях еще долгое время и обес-
печивает дополнительную 
защиту. 
Обрабатывается, кстати, не 
только внутренняя часть авто-
буса, но и внешняя. После об-
работки салона транспорта 
над ним распыляют уже дру-
гой дезинфицирующий со-

став, который еще и защища-
ет от грязи. 
— Ни на минуту не забываем 
о безопасности пассажиров, 
так же как не меняем регла-
мент проведения уборки и де-
зинфекции, — добавила за-
мруководителя пресс-службы 
Департамента транспорта 
Москвы Анна Лапушкина.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

CТАНИСЛАВ ИЗМАЙЛОВ
НАЧАЛЬНИК СЛУЖБЫ ЭКСПЛУАТАЦИИ 
АВТОБУСНОГО ТРАНСПОРТА ГУП 
МОСГОРТРАНС

В рамках подготовки назем-
ного транспорта к зимнему пе-
риоду было задействовано 
17,5 тысячи автобусов. 
Подход к дезинфекции у нас 
не изменился. Мы уделяем 
особое внимание этому про-
цессу во время обеденного 
перерыва водителей, когда 
времени на проведение убор-
ки и дезинфекции у наших 
специалистов остается значи-
тельно больше. Все меропри-
ятия и средства по обеззара-
живанию автобусов одобрены 
Роспотребнадзором.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ситуация с коронавирусом 
в столице постепенно улучша-
ется. За последний месяц ко-
личество пациентов, поступа-
ющих в больницы с COVID-19, 
сократилось на 40 процентов. 
Это позволило не только вер-
нуть к оказанию плановой ме-
дицинской помощи более че-
тырех тысяч коек, но и прове-
сти частичную модерниза-
цию резервных госпиталей.
— Одно из направлений такой 
модернизации — создание до-
полнительного реанимацион-
ного коечного фонда, — уточ-
нил Сергей Собянин, подчер-
кнув, что готовность резерв-
ных госпиталей всегда должна 
быть на высоком уровне.
Это нужно, чтобы в случае 
очередного роста заболевае-
мости пациентов с коронави-
русом принимали по макси-
муму резервные стационары, 
а городские больницы тем 
временем продолжали зани-
маться плановой работой.
— Здесь, в Сокольниках, мы 
решили создать мощный реа-
нимационный центр — один 
из самых крупных в нашей 
стране, по мощности сопо-
ставимый с тем, что мы сде-
лали на ВДНХ, — продолжил 
Собянин. — Закуплено более 
трех тысяч единиц оборудо-
вания, включая специальные 
кровати, аппараты монито-
ринга и искусственной вен-
тиляции легких. 

На оснащение корпуса потра-
чено около 943 миллионов ру-
блей. Приобретенное на эти 
средства современное обору-
дование позволит медикам 
выполнять сложнейшие диа-
гностические и реанимацион-
ные процедуры. А пациенты, 
в частности, смогут получить 
полный комплекс дыхатель-
ной поддержки. Павильон ос-
настят в том числе источника-
ми сжатого воздуха.
Всего в корпусе оборудуют 
пять реанимационных бло-
ков, в которых установят 
132 койки. В результате общая 
мощность реанимационного 
отделения резервного госпи-
таля в Сокольниках увеличит-
ся в 2,5 раза.

Основные ремонтные работы 
уже завершены. По планам, 
все будет готово к 16 декабря.
— Надеюсь, что через полторы 
недели весь этот корпус будет 
запущен в эксплуатацию, — 
сказал Сергей Собянин.
Коронавирусный стационар 
в Сокольниках работает с мая 
прошлого года. Для приема 
больных с COVID-19 перепро-
филировали шесть павильо-
нов выставочного центра. 
Сейчас на лечении там нахо-
дятся 452 пациента, из них 
84 лежат в палатах интенсив-
ной терапии. Для родственни-
ков работает кол-центр. Уз-
нать о самочувствии пациен-
тов можно с 8:00 до 21:00 по 
телефону (495) 870-74-01.

Возможности резервного го-
спиталя позволяют оказывать 
помощь больным не только 
с коронавирусом, но и с ослож-
нениями, которые вызвала ин-
фекция. В стационаре есть от-
дельные кабинеты для прове-
дения эндоскопии и бронхо-
скопии, а также оборудование 
для лучевой диагностики со 
сверхточным аппаратом ком-
пьютерной томографии.
Кроме того, у госпиталя в Со-
кольниках есть собственная 
лаборатория. Ее мощности 
позволяют делать до 3,5–4 ты-
сяч анализов в сутки.
Также вчера Сергей Собянин 
провел заседание президиума 
столичного правительства. 
По его итогам глава города 

выделил 252,9 миллиона руб-
лей на организацию бесплат-
ных перевозок медиков, рабо-
тающих в резервных госпита-
лях в Сокольниках, на ВДНХ, 
в Крылатском и на Кашир-
ском шоссе. Городские микро-
автобусы также доставляют 
домой пациентов, переболев-
ших коронавирусом.
За организацию перевозок от-
вечает Мосгортранс, который 
предоставил 37 микроавтобу-
сов и 9 больших туристиче-
ских автобусов. За полтора 
года бесплатной услугой вос-
пользовались более 260 тысяч 
медицинских работников 
и 85 тысяч пациентов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Открываем 
крупный центр реанимации

Вчера 16:03 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и заместитель главного врача по хирургической помощи Городской клинической больницы имени Ерамишанцева, 
врач-хирург Арнольд Маркаров осмотрели ремонт в реанимационном корпусе коронавирусного госпиталя в Сокольниках

день мэра

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ремонт корпуса 
«Д» резервного 
коронавирусно-
го госпиталя 
в Сокольниках. 
В нем будет один 
из крупнейших 
реанимацион-
ных блоков.

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 8 декабря 

1 971 951 СЛУЧАЙ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
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ЧЕЛОВЕК 
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УМЕРЛИ34 943
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ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ8 602 067 ЧЕЛОВЕКА 

УМЕРЛИ284 823

В РОССИИ

Усиленные 
проверки 
продолжаются
Вчера в ГКУ «Организатор 
перевозок» отчитались 
о проверках на обществен-
ном транспорте столицы 
в прошлом месяце. 

За ноябрь контролеры выяви-
ли почти 50 тысяч нарушений 
масочного режима. 
— Мы продолжаем усиленные 
проверки соблюдения требо-
ваний санитарных врачей на 
территории всего Транспорт-
ного комплекса Москвы, — от-
метил руководитель ГКУ «Ор-
ганизатор перевозок» Владис-
лав Султанов. — Мы также на-
поминаем пассажирам, что 
поддержание безопасной сре-
ды в общественном транспор-
те возможно только в том слу-
чае, если все пассажиры будут 
следовать простым правилам: 
носить маску, оставаясь в ней 
на протяжении всей поездки.
Он отметил, что одежда и ак-
сессуары не являются сред-
ствами защиты и не заменяют 
маски. При игнорировании 
антиковидных мер пассажи-
рами контролер обязан выпи-
сать постановление о право-
нарушении.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Тяжелые будни медицинских работников 
запечатлели на кинопленке
Вчера в Государственном 
музее Востока показали 
фильм японского режиссера 
Такэси Есиды «Утро». Глав-
ной темой кинокартины ста-
ли подвиги медиков. 

Сейчас, когда медперсонал 
продолжает бороться с панде-
мией COVID-19 и стоять на пе-
редовой, особенно важно укре-
плять положительный образ 
врачей, подчеркивать их важ-
ность и героические поступки.
Фильм «Утро» Такэси Есиды 
затрагивает целый перечень 
проблем, с которыми столкну-
лись медсестры хирургиче-
ского отделения. Десять деву-
шек вместе с одной из главных 
героинь по имени Киехара 
постоянно перерабатывают 
из-за нехватки людей в отде-
лении. Кроме того, в больни-
цу беспрерывно поступают 
тяжелые пациенты. Медсе-
стры сбиваются с ног. На это 
накладываются их личные, 
бытовые проблемы.
Одной из важных сюжетных 
линий становится история 
врача Наомуры. В один из 
дней в отделение поступает 
новый пациент, у которого 
диагностировали рак. Мужчи-
не предстоит серьезная опера-
ция. Врач Наомура сообщает 

пациенту о его тяжелом поло-
жении, несмотря на протесты 
медсестры. Пациенту стано-
вится хуже, он умирает. А врач 
Наомура оказывается в похо-
жей ситуации: ему диагности-
руют рак легких и дают неуте-
шительный прогноз — жить 
ему остается всего несколько 
месяцев. Оказавшись на месте 
своего пациента, врач, кажет-
ся, впервые начинает пони-
мать, что испытывают люди, 
больные онкологией. Когда 
Наомура отправляется в хос-
пис, медсестра Киехара прово-

жает его со словами поддерж-
ки, призывая профессора не 
сдаваться, бороться за свою 
жизнь. 
Показ фильма прошел в рам-
ках традиционной «Кинобуд-
ки» Музея Востока «Японский 
вторник».
— Мы запустили этот проект 
в октябре. Каждые две недели 
наши гости могут бесплат-
но зарегистрироваться на по-
каз и посмотреть фильмы 
японских режиссеров, — про-
комментировали в пресс-
службе Государственного му-
зея Востока.
Кинокартины выбирают са-
мые разные. Например, до 
этого в музее уже показывали 
фильмы «Козел отпущения», 
«Песчаный замок», «Учитель», 
«Затем» и многие другие.
Кстати, фильмы для показов 
в «Кинобудке» предоставляет 
японский фонд.
— Все фильмы мы демонстри-
руем на языке оригинала. Для 
тех, кто не знает японского, 
предусмотрены русские суб-
титры, — рассказали в пресс-
службе музея.
В музее добавили, что показы-
вать японские фильмы будут 
до конца мая 2022 года. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Инфекция способна прорвать 
межвидовой барьер

Фото человека без маски будет 
основанием для штрафа

Глава Государственного на-
учного центра «Вектор» Рос-
потребнадзора Александр 
Семенов заявил, что в бли-
жайшем будущем еще не-
сколько вариантов корона-
вируса могут перейти от жи-
вотных к человеку.

По его словам, мутации 
COVID-19 обладают исключи-
тельно высоким потенциалом 
прорыва межвидовых барье-
ров. Семенов подчеркнул, что 
эта инфекция — уже третья за 
последние 20 лет, которая су-
мела успешно передаться от 
животных людям. 
— Действительно, мы зафик-
сировали такую способность 
коронавирусов, — подтверж-
дает кандидат биологических 
наук вирусолог Павел Волч-
ков. — Согласно нашим на-
блюдениям, инфекции этого 
типа могут переходить к лю-
дям каждые десять лет. Един-
ственное, что в такой ситуа-
ции может противопоставить 
этой угрозе человечество, — 
четкая координация защит-
ных мер и действий в случае 

прорыва. Но пока практика 
показывает, что наш вид не 
способен на такую координа-
цию и каждая страна во мно-
гом действует сама по себе.
По мнению Павла Волчкова, 
предсказать время очеред-
ного перехода вируса сквозь 
межвидовой барьер невоз-
можно, если только не про-
воцировать это специально. 
Однако нужно учитывать 
потенциальную опасность 
и разрабатывать меры проти-
водействия заранее. 
— В идеале должен существо-
вать общепланетарный про-
токол, в котором будет зафик-
сирован полный список мер, 
которые стоит принимать 
в таком случае. Причем они 
должны носить не рекоменда-
тельный, а обязательный ха-
рактер для всех стран, — доба-
вил Павел Волчков. — Потому 
что при современном уровне 
глобализации любой новый 
вирус может вызвать всеоб-
щую пандемию, как это про-
исходит сейчас с COVID-19.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Верховный суд разрешил 
штрафовать нарушителей 
масочного режима, основы-
ваясь на фото, без проведе-
ния расследования и экспер-
тизы.

Постановление коллегии по 
административным делам 
Верховного суда появилось 
после жалобы руководства 
магазина в Люблине. Сотруд-
ники районной управы приш-
ли туда с проверкой и увидели 
продавца без маски. Это нару-
шение части 1 статьи 20.6.1 
КоАП РФ «Невыполнение пра-
вил поведения при введении 
режима повышенной готов-
ности». 
Инспекторы обратились с за-
явлением в районный суд. Ру-
ководство торговой точки 
оштрафовали на 100 тысяч 
руб лей. Но администрация 
магазина не согласилась с ре-
шением, потому что не были 
проведены экспертиза по фо-
тографии и допрос понятых. 
Руководство супермаркета 
обратилось в Верховный суд. 

Однако ведомство согласи-
лось с тем, что для установле-
ния виновности в данном слу-
чае нет необходимости про-
водить дополнительные след-
ственные действия.
— Раньше, прежде чем при-
влечь человека или организа-
цию к ответственности, пра-
воохранительные органы 
проводили административ-
ное расследование: опраши-
вали свидетелей, проводили 
анализ видео— и фотомате-
риалов. По результатам этого 
расследования выносили ре-
шение. Его можно было обжа-
ловать, — рассказала юрист 
Екатерина Кочина. — Новое 
постановление необходимо 
во время сложной эпидемиче-
ской ситуации. Такую систему 
можно применять, например, 
в метро. Но, на мой взгляд, это 
приведет к большому количе-
ству апелляций: люди будут 
искать всевозможные лазей-
ки. Может возникнуть много 
судебных споров.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Российские режиссеры 
сняли несколько доку-
ментальных фильмов 
о подвигах врачей в борь-
бе с коронавирусом. 
Например, Артур Соколов 
создал картину, где глав-
ный врач больницы № 40 
в Коммунарке Денис 
Проценко рассказал 
о первом в России случае 
смерти от COVID-19. 
Этот же режиссер сделал 
фильм о команде медуч-
реждения.
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Вчера 11:48 Дезинфектор Бактубек Арстанов очищает 
и обеззараживает поручни в автобусе
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Цифровая площадка 
для застройщиков 
Столичный Стройкомплекс 
ведет активную работу по со-
кращению административ-
ных процедур для застрой-
щиков. О том, как убираются 
барьеры и переводятся 
в «цифру» некоторые услуги 
для строителей, вчера в ин-
тервью «ВМ» рассказал гла-
ва Департамента градостро-
ительной политики Москвы 
Сергей Левкин (на фото).

Сергей Иванович, какие серви-
сы за последнее время появи-
лись в строитель-
стве?
Москва девять лет 
ведет активную ра-
боту по внедрению 
информационных 
технологий. Став-
ка сделана на циф-
ровизацию строи-
тельства. Все госус-
луги в строительстве в Москве 
предоставляются на портале 
mos.ru в электронном виде. 
95 процентов заявок подается 
онлайн. Мы видим большой 
интерес застройщиков по по-
даче заявлений на семь услуг 
ресурсоснабжающих органи-
заций. В 2022 году на mos.ru 
планируем запустить услугу 
по выдаче актов о выполне-
нии технических условий. 
С ноября онлайн доступны 
консультации со специалиста-
ми Единого контактного цен-
тра по интересующим их во-
просам.
Какие реформы в отрасли за-
планированы на будущее?
Мы переходим от предостав-
ления услуг к системе взаимо-
действий с застройщиком, 
которая формируется исходя 
из реальных их потребностей 
и этапов проекта. Мы предла-
гаем это сделать за счет пере-
хода к предоставлению ком-
плексных услуг и организа-

ции работы всех участников 
строительного проекта в еди-
ной информационной среде. 
Застройщик на каждом этапе 
проекта получит от органов 
власти согласованный пол-
ный пакет документов. 
Сергей Иванович, что даст та-
кой метод городу и строитель-
ным компаниям?
Его внедрение позволит зна-
чительно сократить общий 
срок реализации проекта без 
ущерба качеству и безопасно-
сти строительства, а также 

сделать прозрач-
ным взаимодей-
ствие участников 
строительной дея-
тельности.
И для этого появит-
ся новая цифровая 
площадка?
Создание такой 
платформы уже на-

чалось. Цифровая площадка 
взаимодействия участников 
строительства пока разраба-
тывается, но уже сейчас на ней 
доступны отдельные услуги 
и сервисы для бюджетной 
стройки и программы ренова-
ции. В дальнейшем планиру-
ется, что с использованием 
Цифровой площадки застрой-
щики будут не только полу-
чать услуги, но и целиком реа-
лизовывать строительные 
проекты в BIM-формате. Циф-
ровая площадка — это лишь 
часть той единой экосистемы 
Стройкомплекса Москвы, ко-
торую мы сейчас создаем. Мы 
намерены объединить все сер-
висы под одним брендом — 
«СтроимПросто». Это позво-
лит значительно упростить не 
только взаимодействие участ-
ников строительной деятель-
ности, но и в целом реализа-
цию строительных проектов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Добрые дела 
нужно поощрять

Мы живем в цифровое время, и не за-
мечать сообщества блогеров уже про-
сто невозможно. Да, большинство ме-
роприятий сейчас из-за коронавируса 
переведены в онлайн, но это в то же 
время дает нам возможность разви-
ваться в цифровом пространстве. Пре-
мия «ТопБлог» — это современный 
проект, который АНО «Россия — стра-
на возможностей» взяла на себя, а мы 
всячески их в этом поддерживаем. 

Важно понимать, что наш город — это студенческая столи-
ца. У нас проживают порядка 3,5 миллиона молодых лю-
дей, и мы очень надеемся, что они примут активное уча-
стием в этом мероприятии. 
Конкурс направлен на поддержку создателей именно со-
циально значимого контента в интернете. Мы хотим по-
ощрить тех, кто в сети рассказывает 
о добрых делах и инициативах, пропа-
гандирует в обществе волонтерство 
и неравнодушное отношение к людям, 
животным, экологии. Главным крите-
рием будет именно это, а не количе-
ство подписчиков блогера. 
Отмечу, что освещение добрых дел 
в интернете, в социальных сетях очень 
важно. Благодаря этому москвичи уз-
нают о работе некоммерческих орга-
низаций, о добрых поступках обычных 
граждан. И благодаря этому в том чис-
ле растет волонтерское сообщество, 
все больше людей присоединяются 
к добровольческим движениям. Яркий 
тому пример — освещение помощи во-
лонтеров на чемпионате мира по футболу в 2018 году, по-
сле которого многие москвичи узнали о разных вариантах 
волонтерского участия в городской жизни. Сегодня актив-
но освещается помощь добровольцев в борьбе с пандеми-
ей. Волонтеры-медики помогают в коронавирусных ста-
ционарах, просто неравнодушные люди разносят продук-
ты пожилым. Об этом пишут в интернете, и это прекрасно! 
Что касается организационной части премии, то предло-
жить включить какого-либо блогера в число номинантов 
сможет каждый житель России, зарегистрированный 
в соцсетях. Это можно сделать до 17 января 2022 года 
включительно. При этом блогер должен вести аккаунт 
в соцсетях «ВКонтакте», «Инстаграм», «ТикТок», на плат-
форме Яндекс.Дзен или YouTube. Участников премии по-
делят на две категории: блогеры с числом подписчиков 
менее 100 тысяч и свыше 100 тысяч человек.
Итоги премии объявят 25 января 2022 года. Торжествен-
ная церемония состоится в рамках празднования Дня сту-
денчества. Победителей определит экспертный совет, со-
стоящий из наставников одноименного проекта «Топ-
БЛОГ», а также ведущих журналистов, ярких представите-
лей шоу-бизнеса и медиаиндустрии, представителей 
профильных организаций. На церемонии также пройдет 
специальное награждение, где будут объявлены пять аб-
солютных победителей проекта «ТопБЛОГ», лучший учи-
тель-блогер 2021 года и победитель социального марафо-
на «Молодежь Москвы».

В Москве дали старт премии «ТопБЛОГ». Вчера 
председатель Комитета общественных связей 
и молодежной политики Москвы Екатерина Дра-
гунова рассказала подробности этого проекта.

первый 
микрофон

ЕКАТЕРИНА 
ДРАГУНОВА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СВЯЗЕЙ И МОЛО
ДЕЖНОЙ ПОЛИ
ТИКИ МОСКВЫ

Утром Московский метропо-
литен наполняется людьми: 
кто-то спешит на работу, 
в университет или школу, дру-
гие торопятся в кино, на тре-
нировку или раннее свида-
ние. На одной из недавно от-
крытых станций Большой 
кольцевой линии метро «Те-
рехово», помимо пассажиров, 
суетится и инженер Кирилл 
Сироткин. Он проверяет обо-
рудование: все должно быть 
на месте и в рабочем со-
стоянии. 
Во время строительства этой 
станции проектировщики 
столкнулись с проблемой — 
высоким уровнем грунтовых 
вод. Прогнозируемый ими во-
доприток не позволял разра-
батывать котлован. Спра-
виться с ситуацией удалось 
с помощью специального ме-
тода — противофильтрацион-
ной завесы. Так, в донной ча-
сти котлована метростроите-
ли сделали грунтоцементную 
мембрану, которая в итоге 
и помогла сдерживать воду. 
С утра пассажиров на станции 
немало. Кирилл Сироткин 
считает, что в перспективе их 
будет еще больше.
— Потому что, если выйти из 
метро на улицу и посмотреть 

вокруг, можно увидеть, что 
район еще только строится, — 
объясняет инженер.
Однако в первое после откры-
тия время станция притягива-
ет и просто любопытных жи-
телей столицы. Например, 
Наталья Колесникова приеха-
ла ее пофотографировать.
— Сегодня я устроила экскур-
сию по БКЛ. Если вижу, что 
какая-то станция красивая, то 
выхожу, чтобы ее снять. И я не 
одна такая! Вы не представля-
ете, сколько людей выходит 
и на «Давыдково» — другой 
новой станции. Там все 
сплошь с фотоаппаратами. 
Москвичка рассказала, что 
уже посмотрела, куда может 

добраться по новой ветке, 
и решила, что будет ездить от 
своей станции до метро 
«ЦСКА». Теперь она сможет 
преодолевать этот путь на-
много быстрее — всего за 
30 минут. 
Светлану Дудакову в метро 
привело не любопытство, 
а любовь ее шестилетнего 
внука Гены Виноградова к по-
ездам. 
— Он узнал, что вчера было 
открытие, и сегодня повел ме-
ня на экскурсию. Захотел лич-
но осмотреть все новые стан-
ции. Внук наизусть знает все 
ветки, помнит, где они пере-
секаются, как расположены 
переходы. С двух лет интере-

суется железными дорогами. 
Еще его интересуют поезда. 
Дома все забито игрушечны-
ми вагонами. Такой вот у нас 
ребенок, — поделилась она. 
Житель района Ясенево Олег 
Молчанов рассказывает, что 
из всех станций ему особенно 
приглянулась «Новаторская». 
— Открытие станций очень 
хорошо для города, для жите-
лей. Почти полмиллиона чело-
век получили станции метро 
рядом с домом. Я всегда жил 
рядом с метро и понимаю, как 
рады люди, которые раньше 
такой возможности были ли-
шены, — поделился он. 
А вот инженер Денис Дубров 
сегодня остановился на стан-

ции «Аминьевская», чтобы по-
казать результаты своих тру-
дов близким людям. 
— Я работал на этой станции, 
а именно над ее скелетом — 
фундаментом, колоннами 
и крышей. Отделкой занима-
лись уже другие люди. Мне 
интересно посмотреть, что 
получилось в итоге, — сказал 
москвич. 
А Нина Захарова приехала се-
годня на «Терехово» с другого 
конца Москвы — здесь у нее 
назначена деловая встреча.
— Станция хорошая, все 
стильно и со вкусом, — отме-
тила девушка.
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

Новые станции сэкономили 
пассажирам время
В столице одно-
временно от-
крыли сразу де-
сять станций 
Большой коль-
цевой линии ме-
тро. Для жите-
лей города это 
большое и зна-
чимое событие. 
Вчера корре-
спонденты «ВМ» 
побывали на но-
вых станциях. 

развитие

Вчера 15:53 Среди горожан, прибывающих на новую станцию БКЛ, оказалась и москвичка Нина Захарова. Девушка приехала с другого конца столицы и высоко оценила 
дизайн «Терехово». А грамотная навигация помогла девушке сразу найти нужный ей выход в город

Крыши домов оперативно 
очистили от снега 
Городские службы продол-
жают устранять последствия 
мощного снегопада. Специа-
листы районных «Жилищни-
ков» уже очистили кровли 
домов «первой линии», стоя-
щих вдоль магистралей, 
и принялись за строения 
в глубине кварталов.  

Снегопад завершился вчера 
днем. Высота снежного по-
крова в некоторых районах 
города достигала 23 сантиме-
тров. 
Специалисты районных «Жи-
лищников» не позволили сне-
гу скопиться на крышах до-
мов — скатные кровли по ре-
гламенту чистят каждый день. 
Первые на очереди — дома, 
стоящие вдоль крупных трасс. 
Начальник участка ГБУ «Жи-
лищник района Хорошев-
ский» Татьяна Калабухова на 
примере дома № 82, корпус 2, 
по Хорошевскому шоссе рас-

сказала, как организованы 
работы по очистке крыши.
— Кровельщики работают 
в спецформе, спецобуви, со 
страховочными системами. 
Очистка производится только 
пластиковыми лопатами. 
Сначала очищаем свесы, же-
лоба, сбиваем сосульки. За-
тем начинаем очистку от 
конька — самой верхней точ-
ки крыши, — объясняет Кала-
бухова. 
Пока бригада рабочих скиды-
вает снег с крыши, внизу де-
журят техники и дворники, 
следят за ситуацией. Если кто-
то входит или выходит из 
подъезда, бригаде дают сиг-
нал и работы приостанавли-
ваются. Также частично пере-
крывается двор, а пешеходов 
и автомобилистов просят вы-
брать обходной путь. В сред-
нем очистка крыши пяти-
этажного четырехподъездно-
го дома занимает 1–1,5 часа.

Сильных снегопадов на этой 
неделе не прогнозируется, но 
в Москве похолодает. В выход-
ные температура может опус-
титься до минус 15 градусов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Олимпиада объединила 
школьников со всего мира

В столице проходит VI Олим-
пиада мегаполисов. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 

В этом году соревнование про-
ходит в распределенном фор-
мате: участники выполняют 
задания, не покидая своих 
стран. За победу борются 
коман ды более чем из 30 горо-
дов мира, а итоги подведут 
13 декабря.
— Олимпиада мегаполисов 
проводится с 2016 года по 
инициативе мэра Москвы, — 
отметила Анастасия Рако-
ва. — Ежегодно на ней высту-
пают медалисты состязаний 
самого высокого уровня. 
Заммэра подчеркнула, что за 
последние несколько лет 
олимпиада стала по-на сто-
яще му престижным событи-
ем, отразив международное 
признание уровня московско-
го образования. 

— В соревновании участвуют 
ведущие мегаполисы мира, 
среди которых Москва зани-
мает одно из лидирующих 
мест. Восемь участников мо-
сковской команды были ото-
браны на основании достиже-
ний на Всероссийской и меж-
дународных олимпиадах, — 
сказала она. 

В целом же, по словам Анаста-
сии Раковой, все столичные 
школьники имеют уникаль-
ные возможности проявить 
свой талант и дойти до олим-
пиад самого высокого уровня.
По традиции соревнование 
открыл междисциплинарный 
блиц-тур. Команды в течение 
двух часов выполняли зада-
ния одновременно по матема-
тике, информатике, химии 
и физике.
Один из участников сборной 
Москвы в этом году — ученик 
11-го класса специализиро-
ванного учебно-научного цен-
тра МГУ Виталий Курин. Он 
участвует в олимпиаде такого 
уровня впервые, а на прошло-
годних Всероссийских сорев-
нованиях стал при зером.
По словам Виталия, задания 
блиц-тура были достаточно 
сложными. 
— Но мы справились почти со 
всеми, — поделился он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

Закрытие Олимпиады ме-
гаполисов состоится 
13 декабря в онлайн-фор-
мате. На церемонии объ-
явят имена победителей. 
Подробная информация 
о соревновании опубли-
кована на megapolis.
educom.ru.  В прошлом го-
ду лучшими в командном 
зачете стали сборные 
из Москвы, Ханоя, Бухаре-
ста, Гонконга и Кракова.

справка

6 декабря 16:03 Участники московской команды VI Олимпиады мегаполисов Илья Гладышев, 
Роман Сафонов и Игнатий Тарабрин (слева направо)

Вчера 13:35 Кровельщики ГБУ «Жилищник района Хорошевский» Сардор Турдиев (на переднем 
плане) и Бурзон Бозоров очищают крышу дома на Хорошевском шоссе
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С приходом отрицатель-
ных температур Мосводо-
сток подготовился к аэра-
ции городских водое-
мов — работам по насы-
щению их кислородом. 
Искусственная аэрация 
проводится для поддер-
жания жизнедеятельно-
сти водных обитателей. 
Подготовлены более 
300 аэрационных ящиков 
и мобильные компрессор-
ные установки.  
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цитата

Грандиозное для Москвы 
событие — одновремен-
ный запуск сразу десяти 
станций Большой коль-
цевой линии метро. 
На сегодня это флаг-
манский проект в ме-
тростроении города. 
И большая победа всех 
специалистов, кто ра-
ботает над сооружени-
ем столичной подземки.

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Расстрелявший людей преступник признал вину

Два часа, которые успокоили 
весь мир

На видеозаписи видно, как 
злоумышленника ведут в ком-
нату для допроса. Внутри 
двое — следователь и сотруд-
ник органов внутренних дел. 
У задержанного 
осматривают кар-
маны. В них нахо-
дят пакет с патро-
нами. Далее начи-
нается допрос, уже 
без свидетелей. 
По данным Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии города Москвы, 
преступник признал вину. 
Сейчас следователи пытаются 
установить все детали проис-
шествия. 
— В рамках предварительного 
следствия опрошены сви-

детели и очевидцы произо-
шедшего, изучаются записи 
с камер видеонаблюдения. На-
значены необходимые судеб-
ные экспертизы, в том 

числе психолого-
психиатрическая. 
Следователи уста-
новят все обстоя-
тельства случив-
шегося, в том числе 
мотивы совершен-
ного преступле-

ния. Расследование по уголов-
ному делу продолжается, — 
сообщили в пресс-службе 
Следственного комитета Рос-
сии по Москве. 
Одним из свидетелей проис-
шествия стал 24-летний актер 
Илья Артамонов. Он оформ-

лял документы в центре госус-
луг, когда вдруг услышал вы-
стрел. Первая мысль — 
 теракт.
— В помещении сразу же на-
чалась паника. Я увидел 
дверь, начал пробираться 
к ней. Со мной еще двое посе-
тителей центра. Когда мы 
вышли на улицу, увидели по-
лицейского, который пытался 
задержать мужчину. Я понял, 
что это стрелок. Мы повалили 
преступника, — рассказывает 
Артамонов. 
Несмотря на смелый посту-
пок, героем Илья себя не счи-
тает. 
— Я действовал не один, 
а с другими мужчинами. И ду-
маю, если бы не наши спло-

ченные действия, преступник 
скрылся бы. И огромная бла-
годарность полицейскому. 
Он обезвредил преступника, 
у которого были нож и писто-
лет. Если бы не лейтенант До-
молаев, еще больше людей 
могло бы пострадать, — поде-
лился с «ВМ» Илья Артамонов.
Такое же мнение разделяют 
и коллеги героя.
— Смелые и решительные 
действия сотрудника поли-
ции позволили предотвратить 
более тяжкие последствия 
и не допустить других 
жертв, — прокомментирова-
ла официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Двухчасовой разговор прези-
дентов России и США по видео-
связи, которого все так долго 
ждали, закончился тем, что ни 
о чем конкретном договорить-
ся им не удалось. Однако этого 
тоже все ждали, — слишком 
несовместимыми являются 
позиции сторон по главному 
вопросу — Украине. Однако 
все могло быть и хуже. 
Накануне видеосаммита в за-
падных масс-медиа как по ко-
манде пошли публикации, 
рассказывающие о том, сколь 
жесткими могут быть санк-
ции в отношении России, если 
она «нападет» на Украину. 
Упоминаемая численность 
российских войск все время 
росла. Недавно говорилось 
о 94 тысячах, каковой армии 
мало для ведения наступа-
тельных операций, требую-
щих обычно 2–3-кратного пе-
ревеса перед обороняющимся 
(на востоке Украины сосредо-
точено примерно такое же ко-
личество войск). Однако уже 
перед самым саммитом Пен-
тагон, подтвердив, что, по его 
данным, наращивание воен-
ной силы России близ украин-
ских границ продолжается, 
упомянул цифру 175 тысяч. 
Якобы столько российских во-
еннослужащих может быть (!) 
подтянуто для операции. То 
есть их еще там нет, но Пента-
гон уже предвидит.
Набор упоминавшихся нака-
нуне переговоров Путина 
и Байдена возможных санкци-
онных мер носит беспреце-
дентный характер. Они под-
разумевают не только санкции 
против российских банков 
и предприятий энергетиче-
ской отрасли, но и фактически 
отключение России от миро-
вой финансовой системы. 
А именно от системы передачи 
банковской информации 

SWIFT. Появилась даже «стра-
шилка» насчет возможности 
то ли ограничить, то ли запре-
тить вовсе конвертацию руб-
лей в доллары, евро и фунты, 
но как это может выглядеть 
практически, представить по-
ка невозможно. Россия глубо-
ко интегрирована в мировую 
экономику, имеет огромные 
золотовалютные резервы 
и профицит во внешней тор-
говле примерно в 100 млрд 
долларов. Разве что могла бы 
быть запрещена конвертация 
непосредственно на финансо-
вых биржах на Западе. Навер-
ное, для еще пущего нагнета-
ния драматизма, перед самым 
началом разговора президен-

тов появилось сообщение 
и о том, что Америка готова аж 
к эвакуации своих граждан 
с Украины в случае агрессии со 
стороны России. Правда сразу 
после беседы Госдеп заявил, 
что такой необходимости все 
же нет. 
Также сразу после заверше-
ния разговора президентов 
появились сообщения, что 
в конгрессе США законодате-
ли решили убрать из уже со-
гласованного проекта бюдже-
та Пентагона такие поправки, 
как санкции против газопро-
вода «Северный поток — 2», 
запрет на обращение с рос-

сийским госдолгом для граж-
дан США, а также персональ-
ные санкции в отношении 
35 российских высокопостав-
ленных лиц и крупных пред-
принимателей. Впрочем, по 
поводу данного шага законо-
дателей не стоит обольщать-
ся. В любом случае его не сле-
дует расценивать как опера-
тивную реакцию на результа-
ты переговоров президентов, 
поскольку конгресс на столь 
оперативную реакцию не спо-
собен. Эти шаги были согласо-
ваны с администрацией рань-
ше — и прежде всего с целью 
предоставить ей свободу рук 
в отношениях с Россией 
и в принятии тех действий, 

которые Белый 
дом сочтет нужны-
ми, в зависимости 
от исхода перего-
воров с Путиным 
и дальнейших дей-
ствий Москвы.
То, что продолжи-
тельность беседы 
на фоне накопив-
шихся проблем со-
ставила всего два 
часа, наверное, 
следует считать не 
очень хорошим 

признаком. Двух часов доста-
точно, чтобы каждой из сто-
рон подробно изложить свою 
ультимативную позицию 
и набор угроз, но кажется не-
достаточным для того, чтобы 
подробно о чем-нибудь дого-
вориться (для сравнения, про-
шедшие также в видеоформа-
те беседа Джо Байдена с руко-
водителем КНР Си Цзиньпи-
ном, в отношениях с которым 
проблем тоже хватает, длился 
в середине ноября 3,5 часа, 
а пресс-релиз Белого дома по 
его итогам был раз в 5 длин-
нее, чем нынешнее 13-строч-
ное сообщение). Собственно, 

обозначив позиции, прези-
денты далее делегировали ве-
дение переговоров своим со-
ветникам. Это уже хороший 
признак, поскольку диалог не 
прерван и будет продолжать-
ся. Впрочем, по главному во-
просу — гарантиях прекраще-
ния расширения НАТО на Вос-
ток и отказу от принятия 
в альянс Украины — которых 
потребовала Москва, ситуа-
ция пока выглядит беспер-
спективной, в силу невыпол-
нимости таких требований ни 
для США, ни для НАТО в це-
лом. С другой стороны, все же 
обозначены переговорные 
позиции Москвы по такой 
острой теме, как масштабы 
военной помощи США Украи-
не и размещение инфраструк-
туры НАТО близ россий-
ских границ. Разговаривать 
об этом все равно надо.
Обращает на себя внимание 
также тональность заявлений 
Белого дома и Кремля по ито-
гам беседы. Она разнится. Ва-
шингтон обозначил лишь 
главную проблему — свою 
«озабоченность наращивани-
ем российских военных сил на 
границе Украины», дав по-
нять, что США и союзники от-
ветят на это «мощными эко-

номическими и иными мера-
ми». Лишь вскользь упомянут 
в самом конце Иран, как тема 
для совместной работы. Заяв-
ление Кремля, более про-
странное, прозвучало чуть 
более мягко, там даже упомя-
нуто «союзничество в годы 
Второй мировой войны». Ска-
зано, что Путин рассказал 
о «деструктивной линии» 
и «провокациях» Киева 
и о том, что НАТО «предпри-
нимает опасные попытки ос-
воения украинской террито-

рии», наращивая военный 
потенциал у рубежей России. 
Но также упомянуто в кон-
структивном ключе и сотруд-
ничество по региональным 
проблемам и кибербезопас-
ности.
Комментарии официальных 
лиц с обеих сторон также от-
личались. Так, замгоссекрета-
ря Виктория Нуланд и совет-
ник по нацбезопасности 
Джейк Салливан в своих разъ-
яснениях сделали акцент на 
том, что Байден не дал ника-

ких обещаний насчет невсту-
пления Украины в НАТО, 
предупредив собеседника 
о жестких санкциях, в том 
числе изоляции от мировой 
финансовой системы и оста-
новке газопровода «Северный 
поток — 2» (то есть проявил 
ожидавшуюся от него в США 
жесткость). 
А вот помощник российского 
президента по внешней поли-
тике Юрий Ушаков сделал ак-
цент как раз на позитиве, заме-
тив, что «разговор… имел де-
ловой характер, но вместе 
с тем было место и для шуток, 
и для обмена комплимента-
ми». По его же словам, Байден, 
говоря о возможных санкциях, 
высказывался «в достаточно 
приемлемой форме, которая 
достойна президентского 
уровня». Ушаков также подчер-
кнул, что Россия не планирует 
и не будет отправлять войска 
на Украину. Еще интереснее 
то, что, возможно, сделан пер-
вый шаг к разрешению дипло-
матического кризиса, даже во-
йны, развернувшейся с 2016-го 
и вылившейся в высылку десят-
ков дипломатов и сокращения 
диппредставительств на сотни 
человек. Российским диплома-
там, вероятно, сообщил Уша-

ков, разрешат осмотреть кон-
фискованную у России дипсоб-
ственность в США. Путин так-
же выступил за «обнуление» 
всех принятых мер.
Теперь главная интрига состо-
ит в том, какие действия пред-
примут Москва и Вашингтон 
и смогут ли эти действия хотя 
бы временно способствовать 
деэскалации ситуации. Слиш-
ком много было сказано рез-
ких слов и выдвинуто факти-
чески ультиматумов, чтобы 
вот так просто одна из сторон 
сделала теперь вид, что ниче-
го не было. А еще более важ-
ный вопрос состоит в том, не 
воспримет ли Киев высказан-
ную на саммите позицию Мо-
сквы как слабость и сигнал 
к тому, что можно начать на-
ступление на самопровозгла-
шенные республики, не боясь 
массированного военного от-
вета при поддержке России.
Это все вопросы завтрашнего 
дня. Сегодня же очевидно по-
зитивное влияние на все сфе-
ры жизни на планете самого 
факта переговоров лидеров 
ведущих держав. Поутихли 
разговоры о войне. Это хоро-
шо, как ни посмотри. Ведь да-
же худой мир, как известно, 
лучше доброй ссоры.

Современные дети хотят быть спасателями
Свои проекты на форуме 
представляли волонтеры из 
более чем 40 стран. Доброво-
лец Всероссийского студенче-
ского корпуса спасателей Ри-
ната Чернова стала одной из 
участниц. Она рассказала чле-
нам жюри о своем проекте, 
который успешно работает 
в столице с 2015 года. 
— Вместе с другими добро-
вольцами мы посещали дет-
ские сады, школы и другие об-
разовательные учреждения, 
проводили там лекции и ма-
стер-классы о правилах оказа-
ния первой помощи, спасе-
нии утопающих... С начала 
2021 года нам удалось прове-
сти более 100 мероприятий. 
А наша аудитория — свыше 
32 тысяч человек, — говорит 
Рината. — А еще на базе Ака-
демии гражданской защиты 
МЧС России, где я учусь в ма-
гистратуре, мы проводим со-
ревнования среди подрост-
ков. Они на время надевают 
боевую одежду пожарного 
и проходят другие интерес-
ные испытания. 
Проект Ринаты отлично заре-
комендовал себя в Москов-
ском регионе. Теперь им заин-
тересовались добровольцы из 
Самарской области. Они хо-
тят перенять столичный опыт 
и тоже организовывать для 

детей такие полез-
ные занятия.
Рината Чернова 
признается, что ее 
вдохновляет то, на-
сколько современ-
ные дети неравно-
душно относятся к познава-
тельным занятиям. 
— Еще пять лет назад мы гово-
рили с ребятами исключи-

тельно о базовых 
вещах. Изначаль-
но мы не ставили 
глобальных целей, 
хотели лишь, что-
бы они хотя бы за-
помнили номера 

телефонов экстренных служб. 
Но сейчас я наблюдаю, что 
у детей горят глаза, стоит им 
только увидеть форму спаса-

теля. Им очень интересно. 
Они задают очень много во-
просов и часто рассказывают 
свои истории о том, как помо-
гали окружающим, — добави-
ла Рината Чернова. 
Престижная награда форума 
#МыВместе — первая в кол-
лекции девушки. 
— Я очень волновалась, когда 
ее вручали. Я благодарная 

всем, кто поддержал наш про-
ект. Я понимаю, как жюри бы-
ло сложно выбирать. Все про-
екты, которые презентовали 
участники форума, очень 
нужные и полезные. Мы по-
стараемся быть достойными 
такой награды, — сказала Ри-
ната Чернова. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ruСЛ
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СЕРГЕЙ НОВИКОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
ПРОЕКТАМ АДМИНИСТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Сегодня антиваксеры забра-
сывают нам тезисы, что 
вакцина пусть себя сначала 
оправдает, а между тем 
каждый день будет умирать 

тысяча человек. Считается, что это 
демократия, свободное выражение соб-
ственного мнения. Нет, это стратегия 
по уничтожению народа.

ГЕЗА АНДРЕАС ФОН ГАЙР
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ ФРГ 
В РОССИИ

Как в Москве, так и в Берли-
не я слышу сигналы, кото-
рые свидетельствуют о го-
товности обсуждать гло-
бальные проблемы и вызовы, 

разрабатывать совместные подходы, 
что сейчас уже и осуществляется.

ОЛЕГ МАТЫЦИН
МИНИСТР СПОРТА РОССИИ

У нас мощная спортивная 
держава с колоссальным 
опытом проведения круп-
нейших турниров и с мощ-
ной инфраструктурой. 

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РОССИИ

Перед нами на колени стано-
вится НАТО, Америка, Бай-
ден — все они слабые, не-
мощные, а мы живем в кос-
мической державе. Поэтому 

абсолютное большинство наших граж-
дан довольны жизнью. 

Вчера 12:37 Доброволец Всероссийского студенческого корпуса спасателей Рината Чернова 
впервые стала победителем международного форума

Москвичка Рината Чернова стала победителем Международного форума гражданского участия #МыВместе. Она стала 
лучшей в номинации «Герои среди нас». Девушка представила свой проект «Безопасность молодого поколения».

Вчера Следственный комитет опубликовал видео допроса Сергея Глазова, который открыл огонь в МФЦ «Рязанский». 
По предварительным данным, преступник признал вину.

7 декабря. Россия. Сочи. Президент России Владимир Путин и президент США Джо Байден (на экране по видеосвязи) во время двусторонних переговоров

Полицейские проверят коллег 
на предмет получения взятки
По данным сто-
личного ГУ МВД, 
в управление соб-
ственной безопас-
ности ведомства 
обратился мужчи-
на. Он сообщил, 
что неизвестный 
предлагает ему за деньги из-
бавить от грозящей уголов-
ной ответственности с помо-
щью связей в полиции. 
— Также на причастность 
к указанному противоправно-
му деянию проверяется один 
из сотрудников ОМВД России 
по району Гольяново города 
Москвы, — уточнили в МВД.

По словам члена 
Адвокатской пала-
ты Москвы Светла-
ны Сидоркиной, 
в таких случаях 
управление соб-
ственной безопас-
ности проводит 

проверку и передает докумен-
ты в Следственный комитет 
России. 
— Задержанных могут обви-
нить не только в получении 
взятки, но и в злоупотребле-
нии служебными полномочи-
ями, — уточнила Сидоркина.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

В столице задержали начальника уголовного 
розыска отдела внутренних дел «Гольяново».  
Его подозревают в получении взятки. 

топ-3

Проекты — 
победители 
форума 
#МыВместе

■ «Пульсация». Направ-
лен на популяризацию 
донорства крови и ее 
компонентов среди ра-
ботников предприятий 
атомной отрасли. 
■ «История семьи — 
история Победы». 
Интер активный музей, 
фонд которого школь-
ники пополняют сами.
■ «Кедры родины». За-
нимается высадкой де-
ревьев у соцобъектов.

история вопроса
■ Июнь 2021 года — состоялась встреча президентов 
Владимира Путина и Джо Байдена в Женеве. Тогда лиде-
ры двух стран договорились и о том, что до конца года им 
следует еще побеседовать. С начала года, до онлайн-пе-
реговоров в декабре, президенты двух стран трижды об-
щаются по телефону.
■ Ноябрь 2021 года — информационные агентства сооб-
щают о якобы концентрации крупных военных сил России 
на границе с Украиной, что приводит к волнениям на ми-
ровых биржах и заставляет политиков объяснять абсурд-
ность слухов про нападение одной страны на другую.
■ Декабрь 2021 года — переговоры президентов России 
и США один на один. Рынки успокаиваются, угроза новой 
войны перестает быть темой номер один в информацион-
ном пространстве.

громкое дело

7 декабря около 15:00 
45-летний житель Мо-
сквы Сергей Глазов 
устроил стрельбу в МФЦ 
«Рязанский». Мужчина 
выстрелил из травматиче-
ского пистолета в адми-
нистратора и охранника. 
В этот момент в здании 
сработала пожарная сиг-
нализация, люди начали 
выбегать из центра. 
По данным МВД России, 
в результате стрельбы 
два человека убиты, чет-
веро ранены.

справка

победить 
гидру

ГЕОРГИЙ БОВТ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Д

надо понимать

знай наших

Хороший 
признак: диалог 
не прерван и будет 
продолжен 
советниками
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Всероссийская акция 
затронет этические вопросы 
Ключевая цель тестирова-
ния — проверить уровень зна-
ний россиян в вопросах взаи-
модействия с маломобильны-
ми гражданами. В первый 
день акции 10 вопросов участ-
никам прочитал председатель 
Всероссийского общества ин-
валидов, депутат 
Государственной 
думы России Миха-
ил Терентьев. Он 
подчеркнул, что 
только постоянная 
работа над созда-
нием безбарьер-
ной среды даст нашему обще-
ству возможность называться 
инклюзивным. 
Координатор тотального те-
ста Артем Бебишев рассказал, 
что примерно пятая часть из 
тех, кто прошел задания, — 
это жители столицы. А это, 
между прочим, около 30 ты-

сяч человек. Всего же в акции 
уже поучаствовали 155 тысяч 
россиян.
— Но регистрация еще откры-
та. Участникам предлагается 
ответить на три блока вопро-
сов, по 15–20 в каждом. За-
дания затронут морально-

этические аспекты 
в общении с людь-
ми с ограничен-
ными возможно-
стями здоровья, 
ситуационную по-
мощь. В некоторых 
вопросах указаны 

конкретные примеры созда-
ния доступной среды, — отме-
тил Артем Бебишев.
Кстати, в 2020 году акция ста-
ла самым массовым онлайн-
событием в декаду инвалидов 
в России. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Завтра завершится Всероссийская акция 
«Доступная среда». Москвичи — одни 
из лидеров по количеству участников. 
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Корреспонденты «ВМ» ЮЛИЯ ПАНОВА, ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ, 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ, ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ, 
ЮЛИЯ КОЧКИНА

Кулаки сжимаются, в ушах — 
бодрый бит, задающий темп 
тренировки. В зале со мной — 
боец Лиги кулачных боев USF 
Николай Белозерцев, мой се-
годняшний наставник и оп-
понент. Сосредотачиваюсь, 
взмахиваю руками и... пры-
гаю через скакалку. А потом 
еще, еще — пока тренер не 
скажет «стоп». Такая размин-
ка поможет прогреть мыш-
цы — «на холодную» гораздо 
проще получить растяжение 
или другую травму. Опытные 
бойцы упражнение усложня-
ют — например, скрещивают 
концы скакалки и прыгают 
через узкую петлю. Это трени-
рует и выносливость, и коор-
динацию рук и ног — базовые 
навыки для бойца.
Бросаю скакалку, разминаю 
суставы. Переходим к технике 
боя. Первый совет от Нико-
лая — держать правильную 
стойку.
— Ноги ставь чуть шире плеч,  
носки развернуты под углом 
45 градусов к сопернику, — 
командует тренер. — Ноги не-
много согни в коленях — бу-
дет легче двигаться. Ссутуль-
ся, прижми подбородок к гру-
ди — чаще всего целятся 
в челюсть, и ее нужно макси-
мально защитить.
Руки сгибаю в локтях, по-
боксерски поднимаю к лицу. 
Правую опускаю чуть ниже 
левой — чтобы быстрее при-
крыть печень.
— Важно контролировать 
и пространство между кулака-
ми. Туда может «прилететь» 
удар. Чем оно меньше, тем 
лучше, — добавляет тренер.
Подставляться кулачному 
бойцу нельзя — защитной 
экипировки здесь нет, и лю-
бой просчет в защите аукнет-
ся куда больнее, чем в боксе. 
Но зажиматься в глухую обо-
рону тоже не вариант — и Ни-
колай учит меня атаковать.
— Основные удары — пря-
мой, боковой и апперкот — 
это снизу вверх, — объясняет 
Николай Белозерцев. 
Тактика боя напоминает 
«кошки-мышки»: попади сам, 
при этом не подставившись 
под удар. Звучит просто, но 

реализовать — та еще задача! 
Пытаюсь понять, с чего на-
чать — вот она, боязнь чисто-
го листа! Тренер подсказыва-
ет: первый удар — 
с передней, то есть 
левой руки. 
— Этот удар сла-
бее, но он отвлека-
ет, «раздергивает» 
соперника, — по-
ясняет Николай.
Пытаюсь бить пра-
вильно: левая рука — атакует, 
правая — закрывает от ударов 
оппонента. Получается плохо. 
В лицо летит кулак Николая — 
наставник решил показать 

мастер-класс. Но удар все же 
остановился, не дойдя до це-
ли — ведь это не реальный 
бой, а показательная трени-

ровка. Но урок 
я оценил — дошло, 
как говорится, че-
рез голову. Повто-
ряю за опытным 
бойцом. По реак-
ции Николая вижу: 
наконец-то изо-
бразил что-то по-

хожее на настоящий удар.
Едва начал гордиться, как по-
лучаю еще удар — по самолю-
бию. Оказывается, я непра-
вильно сжимал кулаки. Боль-

шие пальцы прятал, а нужно 
держать их снаружи. В бою 
наверняка получил бы пере-
лом — здесь нет перчаток, ко-
торые смягчили бы удар.

Изо всех сил луплю боксер-
скую грушу, стремясь закре-
пить урок. Получается непло-
хо — во всяком случае, заме-
чаний тренера нет. Вдруг 

адреналин и агрессия куда-то 
улетучиваются. Устал.
Напоследок Николай делится 
философским наблюдением.
— В кулачном бою каждый 
удар имеет серьезное значе-
ние, потому что здесь они бо-
лее болезненные, чем в бок-
се, — подмечает тренер. — 
Важно всегда защищаться 
и не стоять на одной точке. 
В движущуюся цель попасть 
сложнее, чем в статичную.
Ну что сказать — спорить 
с ним сложно. Не та весовая 
категория.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Кулачные бои — старинная русская забава, уходящая корнями в глубокое прошлое Древней Руси. Теперь 
соревнования на кулаках — спортивная дисциплина, зарегистрированная Министерством спорта России. 
Корреспондент «ВМ» на себе испытал этот традиционный для нашей страны вид единоборств.

Не разжимая кулаки

1 декабря 12:42 Корреспондент «ВМ» Александр Зосимов (слева) учится основным приемам кулачного боя. Его тренирует настоящий профессионал — боец Лиги 
кулачного боя USF Николай Белозерцев

Вчера 10:58 Художница Ираида Кочетыгова показывает фигурку Деда Мороза. Она смастерила 
ее из разноцветной ваты по старинной технологии 

Художники возрождают 
новогодние традиции
В мастерской на Шоссейной 
улице — зимняя предпразд-
ничная атмосфера. В стеклян-
ных витринах, рас-
ставленных по пери-
метру комнаты, красу-
ются разнообразные 
сувениры, а на ел-
ках — советские ват-
ные игрушки. 
Художник мануфак-
туры Ираида Кочеты-
гова на своем рабо-
чем месте. Она масте-
рит новую игрушку 
еще довоенным тра-
диционным спосо-
бом. На столе перед 
ней лежат кусочки 
ваты разных цветов, 
деревянные палочки, миска 
с клейстером и кисточки.
— Попробуем сделать укра-
шение — морковку. Берем ку-
сочек оранжевой ваты и акку-
ратно разрываем ее на узень-
кие ленточки. Теперь будем 
наматывать их на палочку. 

Снизу поуже — это будет кон-
чик морковки. А кверху нуж-
но наматывать больше слоев, 

чтобы фигура была 
объемной, — расска-
зывает Ираида.
Работать нужно акку-
ратно: вата довольно 
хрупкая, очень легко 
рвется.
— Такое случается. 
Чтобы материал не 
рвался, нужно нама-
тывать его плотнее. 
Можно дополнитель-
но, для прочности, 
обмотать игрушки 
нитками, — объяс-
няет Ираида Кочеты-
гова.

Художник смазывает фигурку 
клейстером и отправляет су-
шиться. Потом Ираида берет 
вату зеленого цвета. Она нуж-
на, чтобы сделать листья. Тех-
нология та же. Когда детали 
готовы, их нужно просто при-
клеить к основной части. 

В конце изделие покрывают 
клеем и посыпают блестками. 
Нарядная игрушка для ново-
годней елки готова!
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мастера мануфактуры «Московская игрушка» — единственные 
в стране, кто изготавливает сувениры из ваты. Корреспондент «ВМ» 
узнал, как в столице возрождают старинное ремесло.

Увлекательное путешествие 
по музыкальным эпохам 

Музыка 1960-х годов играет 
из старинного радиоприем-
ника. Сам аппарат FM-сигнал 
не ловит, зато с ролью колон-
ки для проигрывателя пласти-
нок справляется отлично. За-
крываю глаза. Кажется, что 
я очутилась в американском 
мюзикле прошлого столетия. 
Такие экскурсии по эпохам 
Кристина планирует прово-
дить не только для 
своих гостей.
— Мы с мужем 
мечтаем открыть 
музей. Помещение 
уже купили, сейчас 
я готовлю заявку 
на президентский 
грант Фонда культурных ини-
циатив. И очень надеюсь, что 
мне не откажут. Тогда мы смо-
жем отремонтировать поме-
щение, — делится Кристина.
В планах коллекционера от-
крыть целый культурный 
центр, с концертным залом, 
лекторием и фотозоной. Инте-

ресных проигрывателей для 
музея в семье Кристины нако-
пилось немало. Например, 
есть точно такой же граммо-
фон, как у Федора Шаляпина. 
Мое внимание привлекает 
джук-бокс  — огромный на-
польный аппарат для воспро-
изведения пластинок. Хозяй-
ка предлагает мне выбрать 
песню. Она открывает крыш-

ку аппарата. На-
верху — множе-
ство кнопок, на-
против которых 
написаны назва-
ния композиций. 
Выбираю High Ho-
pes Фрэнка Сина-

тры. Внутри начинает по кругу 
вращаться целый веер пласти-
нок. «Лапка» проигрывателя 
стоит наготове. Она ловит 
нужную пластинку и ставит ее 
на вращающийся диск. Иголка 
опускается на винил, и звучит 
знакомая музыка. Рядом стоит 
еще один джук-бокс. Его при-

везли из запасников Библио-
теки конгресса Соединенных 
Штатов Америки. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Граммофоны, патефоны, радио и другие проигрыватели — более 
400 экспонатов собрала москвичка Кристина Беленькая. Пока вся 
коллекция живет в ее доме, но скоро переместится в новый музей.

тест

Столичный парк 
ждет перезагрузка
Над проектом трудятся студен-
ты курса «Маркетинг и бренд-
менеджмент». Неофициаль-
ное название команды — «Ин-
теллектуальный спецназ». Ре-
бят так называют, потому что 
они готовы оперативно ре-
шать самые нестандартные за-
дачи. Дизайнеры разрабаты-
вают рекламную концепцию 
разных объектов — зон отды-
ха, брендов, коммерческих 
компаний. Их очередная 
цель — музей-запо-
ведник «Кузьмин-
ки-Люблино». На 
протяжении девя-
ти месяцев моло-
дые специалисты 
будут работать над 
программой его 
продвижения. Первый этап 
программы — исследователь-
ский — уже стартовал. 
— Мы мониторим текущую 
ситуацию в парке: разговари-
ваем с сотрудниками и посе-
тителями, узнаем, чем их при-
влекает эта территория, как 
они оценивают здешнюю ин-
фраструктуру, озеленение, 
благоустройство, — расска-
зал студент школы и капитан 
команды Антон Балаченков.
По его словам, главная при-
чина, по которой люди вы-
бирают этот парк, — обилие 
зелени и памятников архи-
тектуры. 
— Гости отмечают, что за по-
следние годы «Кузьминки-Лю-
блино» заметно преобразился. 
Это место стало идеальным 
для семейного отдыха. Но есть 
и некоторые неудобства: от-
сутствие парковки, удален-
ность от центра. Если у чело-
века нет автомобиля, ему 
сложно добраться сюда. По-
этому большая часть посети-
телей парка — жители близле-
жащих домов и люди из сосед-
них районов, — добавил Бала-
ченков.
По итогам первичного иссле-
дования студенты разработа-
ют концепцию позициониро-
вания зоны отдыха в инфор-
мационном пространстве. 
Они придумают мероприятия, 
которые можно организовать 

здесь для привлечения посети-
телей. Предложат, как обно-
вить инфраструктуру парка. 
— Нам дали конкретную зада-
чу — увеличить посещаемость 
«Кузьминок-Люблина» в три 
раза к 2025 году. Мы хотим, 
чтобы люди, выбирая, где про-
вести время, первым делом 
думали об этом месте. Пока мы 
точно не знаем, какие инстру-
менты для этого выберем. Но 
уже в начале 2022 года созда-

дим промежуточ-
ную стратегию, — 
отметил капитан 
команды. 
Каждые полтора 
месяца креатив-
ные специалисты 
будут делиться 

промежуточными итогами 
с педагогами курса. Студенты 
работают в сжатые сроки. Ле-
том следующего года им пред-
стоит презентовать готовый 
проект перед жюри и сотруд-
никами парка. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Студенты московской школы дизайна 
разработают концепцию продвижения 
музея-заповедника «Кузьминки-Люблино». 
Корреспондент «ВМ» узнала о планах 
специалистов.

АНДРЕЙ ПУРТОВ
КУРАТОР ПРОГРАММЫ МАРКЕТИНГ 
И БРЕНДМЕНЕДЖМЕНТ 

Программа «Маркетинг
и бренд-менеджмент» была 
создана 10 лет назад. За это 
время наши ученики разраба-
тывали туристическую кон-
цепцию для Звенигорода, 
Краснодара, Камчатки, Ки-
ровской области, продвигали 
многие известные компании. 
Проект этого года — репози-
ционирование парка «Кузь-
минки-Люблино». Нам очень 
хочется сделать что-то не-
стандартное, потому что 
у этой зоны отдыха есть боль-
шой потенциал. Сейчас мы 
ищем, что же может привлечь 
на эту территорию еще боль-
ше людей. Это могут быть 
массовые мероприятия 
или новые объекты инфра-
структуры. Уже летом 2022 го-
да проект будет готов. Мы на-
деемся, что поможем парку 
стать еще лучше. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ну и как вам?

самые редкие
■ Micro Seiki SZ-1. Та-
ких проигрывателей вы-
шло всего 25 штук. Его 
стоимость — 200 тысяч 
долларов.
■ Nakamichi TX-1000. 
Этот аппарат выпускали 
в 1980-е годы. Он сам 
умеет находить центр 
пластинки. Стоимость — 
от 37 до 100 тысяч дол-
ларов.
■ Neumann PA2. Один 
из самых легких прои-
грывателей, он весит 
всего 12 килограммов. 
Цена — от 45 тысяч дол-
ларов. 

история
С 1700 года указом Пет-
ра I Великого праздно-
вание Нового года в Рос-
сийском государстве пе-
ренесли с сентября 
на январь. А обычай 
украшать елку пришел 
к нам с Запада лишь 
в конце XIX века. Празд-
ничные деревья тогда 
наряжали ватными 
игрушками. Это красиво 
и недорого. Их делали 
вручную из прессован-
ной ваты, а за основу 
и чтобы сделать игрушки 
прочнее, брали картон.

до Нового 
года 

осталось 

дня
23
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правила
В кулачных боях нет перчаток, но руки разрешено бинто-
вать. При этом костяшки должны оставаться открытыми. 
Запрещены борцовские приемы, удары коленями, в пах, 
локтями, а также тычки в глаза. Пять раундов длятся 
по две минуты. Соревнование идет до нокаута. Если его 
не случается — победа присуждается спортсмену, нанес-
шему большее количество ударов.подопытный 

кролик

Вчера 15:40 Коллекционер Кристина Беленькая показывает, как работает джук-бокс 
из запасников Библиотеки конгресса США
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Купи машину 
через 
Госуслуги
Минцифры до конца 2021 го-
да планирует добавить 
в приложение «Госуслуги» 
новую опцию — оформление 
договора купли-продажи 
на подержанную машину. 

Пользователи портала смогут 
подписывать документы при 
помощи электронной подпи-
си и отправлять на регистра-
цию в ГИБДД. Для этого нуж-
но скачать приложение «Гос-
ключ» на сайте «Госуслуги». 
«В приложении бесплатно 
создается электронная под-
пись пользователя, которая 
хранится в защищенной и без-
опасной инфраструктуре 
электронного правитель-
ства», — сказано на офици-
альном сайте ведомства. 
— Сделки в режиме онлайн 
можно проводить и сейчас. 
Эту возможность предостав-
ляет статья 160 Гражданского 
кодекса, — рассказывает 
юрист Московской коллегии 
адвокатов Геннадий Трофим-
чук. — Однако вне портала 
« Госуслуги» физические лица 
предпочитают не рисковать 
и оформляют все документы 
лично. Новый сервис как ми-
нимум поможет в проверке 
собственника автомобиля 
и снизит риск того, что маши-
на окажется в угоне.
По данным Минцифры, преи-
муществ оформления сделки 
через «Госуслуги» несколько. 
Одна из главных в том, что все 
данные об автомобиле, его 
владельце, техническом со-
стоянии и задолженностях 
сразу видны покупателю. Та-
ким образом, перед оформле-
нием он может ознакомиться 
со всей информацией о маши-
не на госпортале и лишь по-
том принимать решение — 
покупать или нет.

новости

Автовладельцам 
стали начислять пени
С 1 декабря всем мо-
сквичам, кто не заплатил 
автомобильный налог 
за 2020 год, начали на-
числять пени. Об этом 
сообщает Федеральная 
налоговая служба. При-
чем уплатить налог 
без пеней уже не полу-
чится — к сумме долга 
они плюсуются автома-
тически. Если автомоби-
лист не заплатит в тече-
ние трех месяцев, ему 
вышлют особое уведом-
ление, а долг передадут 
судебным приставам. 
Последние имеют право 
списывать задолжен-
ность с банковских карт 
и блокировать счет. 
■
Будет больше 
выделенок
С 13 декабря в Москве 
появится несколько но-
вых выделенных полос 
для общественного 
транспорта. А именно:
— на Новорязанском ш., 
от МКАД до дома № 4 
по Новорязанскому ш. 
(в оба направления) — 
4,6 км;
— на Зеленодольской ул. 
от ул. Юных Ленинцев 
до Волгоградского про-
спекта (в направлении 
к Волгоградскому про-
спекту) — 0,4 км;
— на Электродной ул. 
от 3-го Плехановского 
пер. до ш. Энтузиастов 
(в направлении к ш. Эн-
тузиастов) — 0,45 км;
— на Верхней Сыромят-
нической ул. от ул. Зем-
ляной Вал до Верхнего 
Сусального пер. в оба 
направления — 0,4 км;
— на съезде с Симферо-
польского ш. на Варшав-
ское ш. при дви жении 
из области — 0,05 км. 
Выезжать на них на лич-
ном автомобиле нельзя.
■
Появятся новые 
камеры
До конца года в Москве 
введут в эксплуатацию 
500 новых дорожных 
 камер с расширенным 
функционалом. Они рас-
познают отсутствие тех-
осмотра или полиса 
ОСАГО, езду по велодо-
рожкам, движение мо-
тоциклистов в междуря-
дье и (или) без шлемов. Мнение колумнистов может не совпадать с точкой

зрения редакции «Вечерней Москвы»

Перегонщики 
возвращаются

«300 тысяч за коврики, миллион за 
сигнализацию?!» — возмущению по-
купателей в салонах автодилеров нет 
предела. В то же время люди сообрази-
тельные, привыкшие мыслить рацио-
нально, взглянув на прайсы с дополни-
тельными опциями, молча уходят на 
рынок б/у. Понятно почему. Реальная, 
окончательная стоимость нового ав-
томобиля очень часто выглядит для 

них просто оскорбительной. 
Да, за первичным подтягивается и вторичный рынок, что 
абсолютно логично: повышенный спрос подстегивает 
цены. Но на вторичке они остаются прозрачными, не отя-
гощенными ненужными опциями, да и поторговаться 
всегда можно. Так стоит ли в самом деле переплачивать за 
новое столько, сколько пару лет назад вы потратили бы на 
еще один автомобиль? Вполне логично купить то, что до-
ступно, особенно если задача — обновить автомобиль 
или вложить в средство передвижения давно копившиеся 
рубли. Тем более что совершенно 
ясно — ни новые, ни подержанные ма-
шины дешеветь не будут.
И даже рост числа кредитов на быв-
шие в употреблении автомобили вы-
глядит абсолютно логичным — 
ездить-то надо! Кроме того, не стоит 
забывать, что к автокредитам прибе-
гают скорее те, у кого, как говорится, 
каждая копейка на счету, то есть люди 
расчетливые.
А как обстоят дела собственно с выбо-
ром? В такой ситуации, казалось бы, 
он должен сузиться — около 90 про-
центов всего вторичного автомобиль-
ного рынка России, по крайней мере 
последние лет десять, занимали машины, проданные но-
выми внутри страны. Спектр предложений действитель-
но сократился, и цены, повторю, растут опережающими 
темпами. Но тут ожили перегонщики, о которых мы успе-
ли почти забыть. Заметив некоторое укрепление рубля 
и оценив вторичку, они взяли калькуляторы и быстро по-
няли: дело вновь становится доходным! Все в истории ци-
клично… 
С массовой электрификацией Старого Света на более 
«оборотистом» европейском рынке многие модели, даже 
с учетом дорогой таможни, ввозить стало выгодно. Про-
стой пример: 3–5-летняя Skoda Octavia из Европы, в зави-
симости от типа кузова, двигателя и коробки передач, 
обойдется с учетом всех затрат на растаможку и доставку 
примерно в 12–17 тысяч евро (1–1,4 млн рублей). У нас же 
за подобный автомобиль на вторичном рынке попросят от 
полутора до двух миллионов как минимум. Если же бюд-
жет на покупку превышает пару миллионов или хочется 
чего-то экзотического (тем более для души), в таком слу-
чае импорт машины становится еще более привлекатель-
ным, а главное — разумным. Машины из Европы или США 
(вспомните 90-е) предлагаются в лучшем техническом со-
стоянии и с более прозрачной историей. Даже простое 
сравнение цен и состояния машин по объявлениям в ин-
тернете приводит к выводу, что там — выгоднее! 
А может, это и к лучшему? По моему мнению — да. За по-
следние пять лет с нашего рынка исчезло более двухсот 
моделей разных брендов. Об уходе целых компаний я про-
молчу. И уж коли рыба ищет, где глубже, человек — где 
лучше, а список автомобилей «внутри» скукоживается 
до одной строки, то — снова здравствуйте, перегонщики.

АНДРЕЙ 
ОСИПОВ
АВТОМОБИЛЬНЫЙ 
ЖУРНАЛИСТ

мнение

Как правило, скидки дают во-
дителям, не попадавшим в по-
следние годы в ДТП. «Если 
ваш персональный коэффи-
циент Бонус-Малус (КБМ) не 
превышает 0,9, мы можем 
оформить новый полис на 
специальных условиях, — 
рассказали корреспонденту 
«ВМ» в одной из компаний. — 
Если вы перейдете к нам, эко-
номия может составить до 
20 процентов».
Как выяснилось, подобные 
скидки предлагают во многих 
других компаниях. Их размер 
обычно 1–1,5 тысячи рублей. 
— Удивительное дело: авто-
страховщики постоянно гово-
рят об убыточности своего 
бизнеса, но при этом предла-
гают скидки. Наверное, для 
того, чтобы разориться вко-
нец! — предполагает вице-
президент Национального ав-

томобильного союза Антон 
Шапарин. — А если серьезно, 
то логика подсказывает: если 
возможность делать скидки 
есть, то экономика это позво-
ляет. Значит, ни о какой убы-
точности нет и речи.
Эксперт привел цифры. По за-
кону страховые компании 
обязаны выплачивать в виде 
компенсации 80 процентов  
общего объема полученных 
премий. Но в 2020 году раз-
мер выплат составил всего 
54 процента. Где оставшиеся 
26 процентов или около 
18 млрд рублей, никто объяс-
нить не может.
Виктор Травин, президент 
коллегии правовой защиты 
автовладельцев, пояснил:
— И Минфин, и Центробанк 
каждый год заявляют, что биз-
нес по продаже полисов 
ОСАГО не убыточный. Боль-

ше того: он не убыточен, даже 
если работать честно! А наши 
страховщики еще и жульни-
чают на каждом шагу.
Эксперт привел пример: по 
закону заявление о продле-
нии полиса ОСАГО страхов-
щик может рассматривать 
в течение 30 дней.
— И автовладельцу в офисе 
говорят: приходите через че-
тыре недели, тогда продлим. 
А он не может через четыре 
недели — у него завтра полис 
заканчивается! Ему отвеча-
ют: нет проблем, все офор-
мим хоть через час. Но тогда 
вы должны застраховать 
у нас еще и жизнь, — расска-
зывает Травин. — Шантаж 
и разного рода обман в этом 
бизнесе очень распростра-
нены!
Как пояснил эксперт, на руку 
страховщикам играет и мето-

дика подсчета убытков, разра-
ботанная ЦБ. За разбитый ка-
пот они могут выплатить 
32 тысячи рублей, а в автосер-
висе возьмут 320 тысяч.

Нищающие страховщики 
дают щедрые скидки

Страховые ком-
пании говорят 
об убыточно-
сти ОСАГО, 
но при этом пе-
реманивают ав-
товладельцев 
с помощью це-
новой полити-
ки. По мнению 
экспертов, авто-
страхование 
стало коммерче-
ским проектом.

услуга

5 января 2019 года. Оформление страховых полисов ОСАГО. По мнению экспертов, большая часть страховщиков, заявляющих об убыточности этого вида страхования, 
лукавят с целью добиться еще большего увеличения тарифов, которые сегодня и так достаточно высоки

Штрафовать нарушителей правил 
скоро станут сами городские жители

За нарушения Правил до-
рожного движения водите-
лей будут наказывать сами 
граждане с помощью нового 
мобильного сервиса. Прези-
дент поручил правительству 
до 1 июня 2022 года закон-
чить работу над внесением 
в законодательство соответ-
ствующих поправок.

В России есть уже несколько 
приложений для смартфонов, 
позволяющих привлекать во-
дителей к ответственности за 
нарушения некоторых пра-
вил. В столице, например, 
действует приложение «По-
мощник Москвы», в Москов-
ской области — «Добродел». 
Суть проста: граждане сами 
фиксируют нарушение пра-
вил. Так, например, в Москве 
можно сфотографировать ав-
томобиль, припаркованный 

на газоне или там, где стоянка 
запрещена, и сигнализиро-
вать об этом властям. За каж-
дое нарушение, которое вы 
фиксируете через приложе-
ние, «Помощник Москвы» на-
числяет баллы. Когда баллы 
накопятся, их можно потра-
тить в магазине, на проезд, 
оплату парковки и многое 
другое. Но на самом деле не 
все так просто.
— В июле 2019 года Верхов-
ный суд дал определение, со-
гласно которому без оформле-
ния протокола можно выпи-
сывать штраф только с мате-
риалов, полученных с автома-
тических комплексов фотови-
деофиксации нарушений, — 
рассказывает вице-президент 
Движения автомобилистов 
России Леонид Ольшанский.
В общем, сейчас получается 
так, что кто-то с выписанны-

ми штрафами соглашается — 
мол, виноват, готов нести на-
казание. А кто-то их успешно 
обжалует.
Есть и другая проблема.
— Чтобы получить баллы 
и, как следствие, разного рода 
материальные блага, некото-
рые «народные инспектора» 
идут на фальсификацию, — 
рассказывает заведующий 
Центром анализа соцпро-
грамм и рисков Института со-
циальной политики Сергей 
Смирнов. — Ведь сфотогра-
фировать автомобиль можно 
так, чтобы казалось, что он на 
газоне. Но самом деле — нет.
Между тем, как планируется, 
«народные инспектора» будут 
фиксировать сразу 38 ви-
дов правонарушений. Среди 

них — непредоставление пре-
имущества в движении тем, 
у кого оно есть, проезд под 
шлагбаум или на красный 
свет на ж/д переезде, проезд 
на красный свет, разворот или 
движение задним ходом, где 
это запрещено. А также нару-
шение требований знаков 
или разметки, выезд на 
встречную полосу, непропуск 
пешеходов и так далее.
— Потребность в «Народном 
инспекторе» есть. Но надо 
предусмотреть возможность 
отключения от такого сервиса 
за ложную информацию, — 
убежден глава экспертного 
центра «Пробок.нет» Алек-
сандр Шумский. — Пусть «на-
родные инспектора» сначала 
сами хорошо выучат правила.

11 ноября 2021 года. Житель столицы с помощью приложения «Помощник Москвы» фиксирует 
нарушение ПДД. Скоро подобное приложение будет одно для всей страны

Кончился бензин, зато осталась 
наждачка: как нас дурят
Московский Центр организа-
ции дорожного движения 
(ЦОДД) сообщил о новой 
схеме мошенничества на до-
рогах. Информацию об этом 
опубликовал на своей стра-
нице в социальной сети гла-
ва ситуационного центра 
ЦОДД Александр Евсин.

Схема проста и эффективна. 
«Мошенник догоняет машину 
жертвы и начинает сигна-
лить, махать руками и кри-
чать, что с машиной что-то не 
в порядке, например, идет 
дым из-под крышки капота, 
вылилось масло и так да-
лее, — пишет Александр. — 
Жертва останавливается, мо-
шенник уверяет, что идет 
дым, просит срочно открыть 
капот, чтобы проверить, в чем 
проблема, и обещает помочь. 
Иногда под машину немед-
ленно бросают дымовую 
шашку — как раз в районе 
двигателя. Даже если води-
тель не поддается на словес-
ное убеждение, то, увидев 
дым, соглашается. После от-
крытия капота выплескивают 
масло на коллектор, и теперь 
действительно на горячем 
двигателе будет идти дым». 
Далее, как пояснил Александр 
Евсин, предлагается рецепт 
спасения. Тут уже все зависит 
от платежеспособности и до-
верчивости жертвы. Одним 
могут «залить» масло, которое 
якобы вытекло. 
«Ничего, конечно, заливать не 
будут, но так как масло и так 
в двигателе есть, просто пои-
зображают «заливку» за стои-
мость «долитого» масла. Так 
можно потерять от 5 до 10 ты-
сяч рублей», — пишет Евсин.
Если мошенник видит, что де-
нег у жертвы много, он вызо-
вет автоэвакуатор, который 

отвезет машину в заранее 
подготовленный автотех-
центр, где машину будут чи-
нить уже за десятки тысяч 
руб лей. Александр Евсин со-
ветует: если вам предлагают 
такую помощь, вызывайте по-
лицию. «Помощник» сразу ис-
чезнет.
Еще одна схема обмана — 
«кончился бензин». На Ново-
рижском шоссе, например, 
регулярно стоит «заглохший» 
автомобиль. В салоне мерзнет 
ребенок, а водитель рассказы-
вает, что кончился бензин, 
и просит несколько сотен руб-
лей, чтобы заправиться. 
«Никакой заправки рядом 
нет, и как до нее добираться, 
если двигатель не работает, не 
очень ясно, — пишет на своей 
страничке в соцсети москвич-
ка Анна. — Но люди почему-то 
все равно дают деньги. Удиви-
тельно!»
А еще недавно в Жуковском 
задержали банду автоподстав-
щиков, которая орудовала 
в Москве и области. Мошен-
ники пользовались... наждач-
ной бумагой. Выбрав на доро-
ге явно неопытного или пожи-
лого водителя, они с помощью 
двух авто начинали «прижи-
мать» его машину. В какой-то 
момент дорогу ему и вовсе 
преграждали. Потом из одной 
из машин выскакивал возбуж-
денный водитель и показывал 
на бок своей машины — де-
скать, ее поцарапали.
— На самом деле царапины 
были нанесены заранее, с по-
мощью наждачной бумаги. 
А еще мошенники наждачкой 
незаметно терли кузов маши-
ны жертвы и перепуганного 
человека убеждали немедлен-
но оплатить ущерб, — расска-
зывает официальный пред-
ставитель МВД Ирина Волк.

Уже к марту 2022 года минимальную ставку налога на роскошные автомобили планируют пересчитать. Сейчас повышающий коэффициент применяется к машинам 
ценой от 3 миллионов рублей, а будет — от 5 миллионов, прогнозирует Минпромторг. А в этом выпуске «Скорости» — о стоимости полисов ОСАГО, разных способах 
автомобильного мошенничества, внедрении сервиса «Народный инспектор» — когда штрафовать нарушителей смогут сами москвичи, и других новостях авторынка.

как у них
Нетривиальные способы 
борьбы за порядок на до-
рогах придумывают 
во многих странах. Так, 
например, в Вашингтоне 
вдоль дорог установлены 
плакаты с номером теле-
фона, по которому нужно 
звонить, если вы увидели 
на дороге хама, который 
лихачит или затеял скан-
дал. На место ЧП тут же 
выезжает патруль. 
В Германии водителям 
никакой телефон напо-
минать не нужно. Они 
давно его знают и тут же 
сообщают о всех наруше-
ниях на дороге в поли-
цию, указывая номер ав-
то нарушителя.

ВЯЧЕСЛАВ ЛЫСАКОВ
ЛИДЕР ДВИЖЕНИЯ АВТОМОБИЛИСТОВ 
СВОБОДА ВЫБОРА
Вообще, ОСАГО изначально 
задумывалось как проект со-
циальный — чтобы автовла-
делец чувствовал себя защи-
щенным и авария не превра-
щала бы его в банкрота. 
Но благородное начинание 
очень быстро превратилось 
в сугубо коммерческое пред-
приятие. Цель страховщиков 
очень проста: собрать поболь-
ше, а выплатить поменьше. 
Чем они и занимаются, необо-
снованно жалуясь на убытки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

комментарии 
экспертов

ЮРИЙ БАТИЩЕВ
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ 
НАУК, ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МГУ  

Распознать мошенников 
на самом деле неслож-
но. Если вы вдруг попа-
ли в некомфортную ситу-
ацию, от вас требуют бы-
стро принять решение 
и это решение связано 
с материальными затра-
тами, то перед вами поч-
ти наверняка жулики. 
Достаточно сказать «да-
вайте вызовем поли-
цию», и, с большой до-
лей вероятности, они ис-
чезнут.

СЕРГЕЙ ДЕМИДОВ
АВТОЭКСПЕРТ  

Настоящее жульниче-
ство происходит отнюдь 
не на дорогах, а в авто-
сервисах. Ведь абсолют-
ное большинство автов-
ладельцев совершен-
но не разбираются 
в устройстве автомоби-
лей. Обман, как правило, 
связан с устранением 
несуществующих поло-
мок, «заменой» запча-
стей, которые на самом 
деле не меняются, или, 
как вариант, установкой 
б/у запчастей вместо но-
вых. Вариантов спасе-
ния три. Первый — лич-
но следить за ходом ре-
монта. Второй — мето-
дом сарафанного радио 
найти честного мастера. 
Третий — упорно учить 
матчасть, чтобы самому 
разбираться в машине. Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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То, что периодически происходит на просторах 
России, вызывает ступор у старшего поколе-
ния. Мысль о том, что на Вечном огне можно 
пожарить сосиски или шашлыки, прикурить от 
него, посушить одежду или поджечь венок — 
кощунственна, но не для всех. А еще Вечные 
огни повадились тушить. В этой печальной но-
минации лидирует «культурная столица» — 
Санкт-Петербург: за последние два года тут 
Вечный огонь тушили шесть раз. Фиксировать 
эти виды вандализма проще, ведь для исправле-
ния ситуации выезжает бригада газовщиков. 
В других случаях все туманнее: иногда факт 
вандализма может какое-то время оставаться 
незамеченным. Но почему это происходит? 
— Любой монумент, который поставлен в горо-
де, довольно быстро «вписывается» в окружаю-
щее пространство и находит свое «использова-
ние». Он становится некой точкой отсчета, 
«общей собственностью»: возле него можно 
назначить свидание, сделать фотографии и так 
далее, — рассказывает психолог Владимир Ко-
валев. — То же самое касается и Вечного огня, 
и других мемориалов, связанных с войной. 
У них, как и у любых объектов окружающей 
среды, появляются «аффордансы» — свойства, 
которые позволяют использовать их каким-то 
определенным образом. К мемориалам прино-
сят венки и цветы, у них устраивают торже-
ственные мероприятия, сюда приезжают моло-
дожены. Для большинства людей старшего по-
коления все это стоит после главного — это 
символ памяти и поклонения. Мы впитывали 
это годами, нам не надо объяснять, что этот 
огонь — не просто газовая горелка, а духовный 
знаковый образ. Но у молодых людей возника-
ет иной ассоциативный ряд. Огонь — он за-
чем? На нем готовят, в нем что-то сжигают, 
у него греются. У них нет той прививки пролон-
гированного действия, которая была сделана 
всем нам давным-давно, но продолжает дей-
ствовать. И тогда возникает неинституцио-
нальное освоение сакрального (для нас, но не 
для них) пространства. 
Когда вандализмом занимаются дети, как было, 
скажем, в небольшом городе Заинске в Татар-
стане (там после поджога венка у монумента 
сгорел весь памятник солдату, выполненный из 
композитных материалов. — «ВМ»), объясняет 
психолог, причиной вандализма становится, 
с одной стороны, желание «дать о себе знать», 
с другой — непонимание сути мемориала и не-
осознавание стоящей за ним истории. 
— Они вроде бы знают, что эти место и фами-
лии на обелиске связаны с войной, но понима-
ния, что это братская могила или кенотаф, 
у них не существует. На кладбище они вряд ли 
бы устроили такое, хотя поручиться за это тоже 
нельзя, ведь нельзя быть святым наполови-
ну, — объясняет психолог. — С их стороны это 
шалость, весело же посмотреть, как ярко будет 
гореть венок! Но вот что интересно: такое над-
ругательство мы однозначно трактуем как ван-
дализм, осуждаем его, а в ряде других случаев 
спокойно обходим факт глумления. Ведь по су-
ти стриптиз в военной форме периода Великой 
Отечественной, устроенный девушкой в соцсе-
ти, вульгарные наклейки вроде «Можем повто-
рить» или «На Берлин!» на машине, вышвыри-
вание портрета с акции «Бессмертный полк» 
в помойку — ягодки одного поля. 

■
Несколько лет назад все бушевали, когда один 
«дитятя» развернулся на машине возле Могилы 
Неизвестного Солдата в Александровском саду. 
Ему явно выпало родиться с золотой ложкой во 
рту, расти, не зная укорота, а главное — в чет-
ком убеждении: мне можно абсолютно все!

— Это «можно все» — характерная установка 
как для мажоров, так и для детей из маргиналь-
ных семей, — уверен Ковалев. — И тем, и дру-
гим как бы «нечего бояться», но по разным при-
чинам. Родители мажоров их отмажут, с неиму-
щих взять нечего, глядишь — пожурят, но по-
жалеют. Культ денег и культ отсутствия денег 
иногда приводят к схожим результатам. Но ес-
ли копать совсем глубоко, вина за содеянное 
лежит все равно не на детях, я в этом убежден. 
На родителях и социуме в целом. Этим детям не 
говорили, что нужно справлять нужду на па-
мятник, не учили их этому. Но не учили и друго-
му! Тому, что это грех и святотатство. 
Психиатр, психолог, доктор медицинских наук 
Андрей Жиляев уверен: 
— Подавляющее большинство вандальных дей-
ствий совершается молодыми людьми. Не бу-
дем брать в расчет маргиналов, они были, бу-
дут, и их число не так велико. Беда в другом. 
Подавляющее большинство из числа тех, кто 
был уличен в вандализме, относятся к так на-
зываемым благополучным семьям. То есть это 
нормальные молодые люди, и то, что они сдела-
ли, крайне трудно списать на шалости юности. 
Хулиганить можно по-разному: можно (нельзя, 
конечно!) написать неприличное слово на сте-
не, можно унести скамейку из парка и переста-

В нашей стране День Героев Отечества отмечается 9 декабря. Тем временем, за день до наступления зимы в Астрахани грянул скандал: злоумышленники отпилили 
кусок автомата, который был частью мемориала, посвященного погибшим во время Великой Отечественной войны. Осквернение братской могилы возмутило 

многих, но, увы, это не «эксклюзивный» случай. Пытаемся разобраться, почему в стране, победившей фашизм, возможно такое святотатство. 

15 января 2021 года. Санкт-Петербург, Марсово поле. Одно из проявлений вандализма, возможно, даже не осознаваемого подростками: отчего не согреть руки у Вечного огня?

Психологи разбираются в причинах подросткового вандализма 

Осквернители 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Наши ценности
молодым 
непонятны, 
утерянные 
смыслы нужно 
искать заново 

реплика
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ 
ПСИХОЛОГ

Осквернение могил, памятников, картин специалисты ставят в один ряд: вандализм. То, что 
под руки вандалов попадают и памятники Великой Отечественной войны, неудивительно, 
они часто стоят на виду в публичных, часто посещаемых местах, а не на кладбищах, особня-
ком в нашей жизни и истории. В связи с атакой на символы отечественного патриотизма даже 
выделили такую разновидность вандализма, как идеологический. После выхода некоторых 
стран из коммунистического лагеря чаще стали сносить или обливать краской памятники со-

ветским солдатам. Возможно, и у нас крушат государственные символы 
из религиозных или идеологических причин. Но у вандализма есть 
и возрастные причины. Пик разрушительного поведения выпадает 
на 10–13 лет, в основном это мальчишки, которые почти буквально «метят 
территорию». Не случайно среди надписей на памятниках и заборах пи-
шут «Здесь был Петя». Конечно, нарастающая мужская экспансия могла 
бы проявляться и в более интересных достижениях — путешествиях, ос-
воении новых видов деятельности, новых знакомствах. Если бы не высо-
кий уровень агрессии! Вандализм часто  — переадресованная агрессия. 
Если в семье и школе подростка не признают, не любят, он пытается через 

злость пережить сильные чувства, дать сдачи неуязвимым пока обидчикам. Часто осквернен-
ные памятники — это групповой дебют, собрались, решили повеселиться, чтобы все ахнули. 
Отсутствие уроков патриотизма в школе, дома, когда никто ни разу не объяснил, почему люди 
веками ставят памятники воинам, позволяет подросткам не задумываться над последствия-
ми своих спонтанных разрушительных действий. Но напомню, что по психологическим крите-
риям мужчины до старости могут оставаться безответственными подростками.

■  С 1 апреля 2020 года по 28 марта 2021 года в России 
произошло 42 зафиксированных акта осквернения 
Вечных огней.

■  В 21 случае хулиганами оказались дети или несовер-
шеннолетние. 

■  Осквернения мемориалов были зарегистрированы 
как в крупных мегаполисах, городах-миллионерах, 
так и в небольших населенных пунктах. В список вхо-
дят Волгоград, Ростов-на-Дону, Калининград, Орен-
бург, Чебоксары, Пенза, Элиста, Елец, Дербент, Хим-
ки, село Донское (Ставропольский край) и село Дзуа-
рикау (Северная Осетия). 

■  Чаще всего за вандализм привлекаются лица 
от 18 до 24 лет. 

ФАКТЫ

вить ее в более уютное, как кажется, место. 
Озорство — было, есть и будет! Но тут мы име-
ем дело с другим трендом. К сожалению, все 
чаще происходит то, что в глазах старшего по-
коления воспринимается как глумление над 
идеалами. Так что это, изощренный цинизм? 
От подобных резких оценок я бы воздержался. 
Скорее, речь идет о том, что мы переусердство-
вали в насаждении нашего представления 
о нравственности, в частности в отношении 
патриотических ценностей и предметов. Мы 
считали, что этот культурный код сформиро-
ван, уже вошел в гены, то есть это уже несдвига-
емо. Но жизнь в очередной раз показывает, что, 
к сожалению, этого «заряда», на котором мы 
могли бы выехать без особых усилий, нам не 
хватает. Мы полагали почему-то, что точка не-
возврата пройдена, и вернуться к каким-то 
иным ценностям молодежь не сможет. И это на-
ша ошибка... Уже понятно, что за минувшие 
тридцать лет патриотизм частенько представ-
ляет собой достаточно ходульный и схематиче-
ский, невоспроизводимый для молодых в ре-
альной жизни «генотип». Жаль, мы не сразу 
и не полностью осознали это. Когда нечто по-
добное случилось впервые, нам показалось это 
неким кульбитом отдельно взятой личности, 
и образование тренда мы не заметили. 
А дьявол, как известно, кроется все же в дета-
лях, замечает Жиляев: 
— На телевидении и в кино в известные годы 
стали попадаться сюжеты, которые иначе как 
антипатриотическими не назовешь. Вспомни-
те расхожие кадры боевиков, в том числе аме-
риканских, когда в качестве «плохих парней» 
там возникали исключительно русские. И ког-
да некий Рэмбо в порыве своей якобы благород-
ной ярости уничтожал людей в советской фор-
ме, это не проходило незамеченным для смо-
трящих. С таких деталей, «пустячков» и нача-
лось то, с чем мы сталкиваемся сейчас. 
Напомню, что, например, в какой-то момент 
чуть ли не повсеместно носили знаки отличия 
тех военных, которые не были нашими союзни-
ками. И ничего! В советские времена все то, что 
приходило к нам как «чуждое», спокойно ужи-
валось с сознанием советских людей, достаточ-
но твердо стоящих на своих позициях. Когда 
идеологический прессинг ушел и на нас хлыну-

ла эта «чужая музыка», для старшего поколения 
так ничего принципиально и не изменилось: 
в нем были сформированы все приоритеты. Вот 
мы и решили, что способны передать этот заряд 
патриотизма следующим поколениям. Но — 
нет. Сам по себе патриотизм не формируется. 
— На мой взгляд, лучшим примером патрио-
тизма в обычной жизни является движение 
«Бессмертный полк». История, прочитанная 
глазами очевидцев, других людей, тех, кого ты 
знаешь или о ком знаешь, та, которую ты мо-
жешь ощутить на уровне семьи, работает… 

■
В последнее время Андрей Жиляев несколько 
раз принимал участие в обсуждении разного 
рода вопросов, касающихся военно-патриоти-
ческой тематики. Рассказывает, что был пора-
жен: все сюжеты, которые звучали с позиций 
еще недавно государственной идеологии, на-
столько утратили свое значение для молодых 
людей, что превратились просто в факты некой 
не принадлежащей им истории. 
— Нельзя забывать: то многое, что воспитыва-
лось в нас, воспитывалось в контексте той стра-
ны, которой уже нет. И мы не думали, как будут 
воспринимать эти постулаты молодые люди, 
жители новой страны, с позиции сегодняшнего 
дня. А они их начали воспринимать просто: 
«Это — было. Но теперь этого нет». Понимаете, 
этого нет — для них! А не так давно в одном из 
вузов страны прошла большая конференция, 
посвященная Сталинградской битве. Выступая 
там, я говорил о том, что главное, что произо-
шло в Сталинграде, — это перелом в сознании 
людей, который мы прослеживали по письмам 
солдат — наших и немецких. Через это простое, 
человеческое было видно, как менялось их вос-
приятие войны, и это было куда более очевид-
но, чем перечисление цифр — количества уча-
ствовавших в войне танков, солдат… Все это 

звучало, и должно звучать, но перестало быть 
фактами, которые потрясают сознание сегод-
няшней молодежи. Отсутствие по сути реаль-
ной, а не декларативно-ходульной патриотиче-
ской тематики сейчас нуждается в глубоком 
осмыслении. Если мы говорим, что в мире на-
чинает господствовать гуманистическая пара-
дигма, то гуманизм прежде всего — это отнесе-
ние происходящего вокруг лично к себе. Этот 
момент является основным, «оселковым». Если 
человек будет иметь персональное представле-
ние о том, что является важным, только тогда 
мы сможем говорить о формировании патрио-
тического сознания. 
— Согласен с тем, что прежние переживания 
и ценности от молодежи далеки, — добавляет 
Владимир Ковалев. — А когда событие из лич-
ного, того, что переживается глубоко внутри, 
становится формальным, то и знак этого собы-
тия, которым является Вечный огонь, теряет 
в глазах некоторых свое первоначальное значе-
ние. Но это только подтверждает мои мысли 
о том, что в основе действий юных вандалов нет 
прямого протеста или сверхгадких намерений. 
У них в этом месте — пустота, не заполненная 
смыслом, и они заполняют ее как могут. И чем 
могут. Думаю, число таких случаев принципи-
ально не растет, но в прежние времена это про-
исходило, но ретушировалось или расценива-
лось как хулиганство со стороны «асоциалов». 
Все верно. И каждый скандальный эпизод име-
ет общественный резонанс, все бурно обсужда-
ется. Не рождает ли это подражателей, мечтаю-
щих так же «хайпануть»? 
— Безусловно, потребность «хайпа» вынуждает 
подростков проявлять изобретательность: 
один лег в чашу Вечного огня, кто-то расстре-
лял портреты героев войны, не раз рисовали 
свастику на монументах. Сегодня наказание за 
подобные выходки ужесточили, теперь реально 

схлопотать и срок. Но дело не в ужесточении 
наказаний. Главное, вандалы должны быть уве-
рены в неотвратимости наказания. Важно, что-
бы не проявлялась так называемая нулевая тер-
пимость по отношению к таким фактам, чтобы 
не было попустительства, — уверен Ковалев. 
Да, парадокс ситуации в том, что практически 
все молодые люди, совершившие циничные 
действия, в большинстве своем по крайней ме-
ре слышали: это — наказывается. 
— Раньше дело часто ограничивалось беседой 
«по душам» в комиссии по делам несовершен-
нолетних, ну или заводилось административ-
ное дело по статье «Хулиганство», — объясняет 
юрист Виктор Канабеенко. — А сегодня по за-
кону от 7 апреля 2020 года статья 243.4 УК РФ 
гласит, что уничтожение либо повреждение 
расположенных на территории Российской Фе-
дерации или за ее пределами воинских захоро-
нений, а также памятников, стел, обелисков, 
других мемориальных сооружений (...) наказы-
вается штрафом в размере до трех миллионов 
рублей или в размере заработной платы, или 
иного дохода осужденного за период до трех 
лет, либо принудительными работами на срок 
до трех лет, либо лишением свободы на тот же 
срок. А за то же деяние, но совершенное груп-
пой лиц, особенно в случае применения наси-
лия, наказание еще суровее: штраф в размере 
от 2 до 5 миллионов рублей или обязательные 
работы на срок до 480 часов, либо принудитель-
ные работы на срок до пяти лет, либо лишение 
свободы на тот же срок. Дела заводят полицей-
ские или сотрудники Следственного комитета. 
Хотя еще в 2019 году в Сургуте и год спустя в Ус-
сурийске осквернители мемориалов получили 
реальные тюремные сроки. Хочу напомнить, 
что на одном из выступлений главой След-
ственного комитета Александром Бастрыки-
ным были произнесены следующие упреждаю-
щие вандалов слова: все, кто осквернял Вечный 
огонь, кто куражился на памяти о наших дедах 
и отцах, будут найдены и наказаны. Надо отме-
тить, виновных почти всегда обнаруживают. 
— Почему они продолжают это делать? — рас-
суждает Владимир Ковалев. — А почему жен-
щины, прекрасно зная, что не нужно садиться 
поздним вечером в машину к одинокому води-
телю, продолжают так поступать, будто специ-
ально нарываясь на неприятности? Мы уже 
рассуждали о патриотизме. Так вот. Помимо 
прочего, человеку свойственно считать, что 
он — исключительный, с ним точно ничего не 
произойдет, а если что — сойдет с рук. Вы же за-
мечали — мы смертные, но живем, будто закля-
ты на бессмертие. Разве зацеперы не знают, что 
могут погибнуть? Знают, но по их логике — 
с ними этого не случится. И утонуть мы не мо-
жем, и на тонком льду рыбу ловить опасно, а ее 
там ловят год за годом и проваливаются… Ну 
как? Что же касается нашей темы, то для моло-
дого поколения вообще не свойственно думать 
на шаг вперед: мало кто из них живет не сегод-
няшним, а завтрашним днем, да и мы сами этим 
не отличаемся. А многие вообще рассуждают 
просто: я же ничего такого не хотел, это была 
шутка. А еще проще — сослаться на то, что был 
нетрезвым. С кем не бывает! 

■
Итак, ни пафосом, ни речами, ни идеализацией 
«прекрасного далека» добиться ничего не полу-
чится. Безусловно, дьявол — в деталях: если 
подростки слышат одно, видят — другое, то по-
чему бы им не делать третье? Уважение, спра-
ведливость, уровень жизни, истинная забота 
о гражданах со стороны государства — ну разве 
это не основа фундамента, на котором строится 
патриотизм? Вроде бы и спорить тут не о чем. 
Но делать-то что? 
— Напомню слова прекрасной песни «С чего 
начинается Родина». Помните? «С картинки 
в твоем букваре». Все, вплоть до бытовых ассо-
циаций, — это и есть тот путь, который позво-
лит получить патриотическую концепцию в со-
знании молодых людей, отсутствие которой 
стало подоплекой того, о чем мы говорим сегод-
ня. Удивитесь моему примеру: есть прекрасный 
сериал «Сваты», в котором в нескольких сериях 
подается тема патриотизма так, как хотелось 
бы… Патриотизм нельзя сформировать за счет 
одного лишь исторического контекста, он дол-
жен быть подкреплен реалиями сегодняшнего 
дня. Люди должны видеть примеры патриотиз-
ма в жизни сегодняшней. Патриотизм же про-
является не только во время войны. Один «Урок 
памяти»? Хорошо, другое где? Любить Родину 
немодно, да и само понятие Родины как-то 
спрятано сейчас, и все упоминания о ней отно-
сятся к прошлому. Налицо кризис обществен-
ной морали. У нас она незаметно подменилась 
моралью группы, а ведь это нечто иное, согла-
ситесь? Принадлежность к группе в приорите-
те, а декларируемая подспудно индивидуали-
стическая мораль, когда личное стоит выше 
общественного — очевидный тренд! О патрио-
тизме отдельной личности в непатриотичном 
обществе говорить смешно. Или грустно… 
Ведь даже вхождение в патриотическое движе-
ние становится у нас в каком-то смысле элитар-
ным признаком, но никак не признаком общ-
ности. Ну и еще момент может быть ключевым 
для понимания ситуации в целом. Реальный 
патриотизм в современной ситуации монети-
зировать не удалось, и сейчас, когда продается 
все, он остался на обочине — как то, что не во-
шло в систему легко продаваемых ценностей. 
И выход у нас один: возвращать патриотиче-
ское воспитание с позиции личной включенно-
сти (как в случае с «Бессмертным полком»), об-
ретать утерянные смыслы, формировать их за-
ново. Другого пути нет. 
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точка Сегодня точку в номере ставит кардиохирург, президент Национального медицинского исследовательского центра сердечно-сосудистой хирургии имени Бакулева 
Лео Бокерия. Он стал одним из первых лауреатов премии «Знание», которую в этом году вручали впервые. Церемонию провели в Московском театре мюзикла. В тор-
жественной обстановке там наградили лучших просветителей года — преподавателей, лекторов, школьных учителей, блогеров, журналистов. Отдельная номинация 
была для лучших общественных проектов. Знаменитый академик победил сразу в двух номинациях — «Спорт» и «Здоровый образ жизни». Лео Антонович вместе 
с коллегами действительно сделали много для их популяризации. Почетной награды удостоились и молодые специалисты. Например, блогер Денис Прудник, кото-
рый снимает образовательные ролики. Он получил награду в номинации «Просветитель года в интернете». 

Предпринимателей волнуют 
новые правила работы
Сегодня Управление Роспо-
требнадзора по Москве про-
ведет традиционную акцию 
«День открытых дверей 
для предпринимателей». 
Мероприятие пройдет в дис-
танционном формате.

Раньше акция проходила в оч-
ном формате, но из-за панде-
мии сотрудники Роспотреб-
надзора решили консультиро-
вать по телефону.
Обычно за четыре часа специ-
алисты успевают пообщаться 
примерно с 350 предприни-
мателями. 
— В прошлый раз акция про-
ходила в сентябре. К нам обра-
тились 387 человек. В основ-
ном вопросы были связаны 
с новыми правилами, введен-
ными из-за коронавируса: 
о вакцинации сотрудников, 
особенностях «Спутника V» 
и «ЭпиВакКороны» и порядке 
выезда в зарубежные страны 
для тех, кто привился отече-

ственными препаратами, — 
рассказали в пресс-службе 
столичного Управления Рос-
потребнадзора.
В ведомстве добавили, что 
предпринимателей также 
волновали вопросы, касаю-
щиеся новых санитарных пра-
вил и норм, которые вступят 
в силу в 2022 году. Специали-
сты ведомства дали подроб-
ные разъяснения по их приме-
нению в работе.
Контактные телефоны для 
консультирования предпри-
нимателей по разным вопро-
сам опубликованы на сайте 
столичного Управления Рос-
потребнадзора. За разъясне-
ниями насчет получения го-
сударственных услуг можно 
обратиться по телефону 
(495) 616-50-93. А об эпиде-
миологическом надзоре в ор-
ганизациях расскажут по но-
меру (495) 687-40-33.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Сказочки
Венского леса

Говорят, сегодня не попасть за грани-
цу. Врут. Или просто не знают. Обой-
демся даже без виз и паспорта вакци-
нации. Плюхаемся в авто, отъезжаем 
30 километров от МКАД по Новориж-
скому шоссе — и здравствуй, старуш-
ка Европа!
Вот он, пограничный столб, стилизо-
ванный под дорожный указатель. Бе-
лые буквы на синем фоне. Стрелка на-

право — три жилых комплекса, «Риверсайд», «Гринфилд» 
и «Монтевиль». Последний стесняется русских букв и про-
сит звать себя Monteville. Рядом с этим нездешним кот-
теджным мирком — «Мэдисон парк», «Парк авеню» и па-
рочка бульваров — Английский и Ирландский. Я уехал 
жить в Лондон, где большая вода! Правда, тут всего лишь 
речка Беляна. Или Belana — совсем иначе звучит, верно? 
А, впрочем, что мелочиться. Темза, сэр!
Но вернемся к дорожному указателю. Прямо по курсу ЖК 
«Шервуд». Архитектура — закачаешься. Только архитек-
тор Шервуд, автор проекта Историче-
ского музея, не при делах. Оказывает-
ся, название намекает на знаменитый 
лес в графстве Ноттингемшир. Опять 
старая добрая Англия! Аллюзия, к сло-
ву, двусмысленная. В том самом Шер-
вудском лесу грабил и убивал окрест-
ных богачей благородный разбойник 
Робин Гуд.
Новая Рига — как учебник географии. 
«Шато Соверен», «Бенилюкс», «Грин 
Хилл», «Парк Фонте», «Райт Хиллс», 
«Французский квартал», «Ла-Манш» 
и несчастная, брошенная застройщи-
ком «Барселона». И все это — среди 
русских полей, березняка и ельников, 
среди громадных складов и ангаров — промзоны появи-
лись здесь, когда направление еще не стало престижным. 
Обычное суровое Замкадье: переполненные школы, по-
ликлиники, в которых «понаехавших европейцев» не 
очень-то ждут.
Такая картина по всему Подмосковью. «Венский лес», 
«Бельгийское предместье», «Швейцарская долина», «Ма-
ленькая Шотландия» со столь же «Маленькой Италией». 
Целых два «Лазурных берега». Название — символ краси-
вой жизни. Яркий фантик на конфетке, которую можно 
слепить сами знаете из чего.
Что это, эхо былой недоступности? Ведь почти все поку-
патели воспитаны советскими родителями, уверенными, 
что за рубежом — самое лучшее. Или просто игра продав-
ца на тщеславии клиента, который знает, что никогда не 
будет жить ни в какой Швейцарии. Но создается образ. 
Так в «Инстаграме» выкладывают фотки с чужими маши-
нами. Хоть прислониться, хоть рядом постоять.
Мало быть очень знаменитым и очень богатым, чтобы от-
грохать себе замок в деревне Грязи. Для этого надо быть 
еще и очень самодостаточным. Другим же приятнее жить 
в разных игрушечных Франциях и слушать сказочки Вен-
ского леса.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Коллекционирование

Разное

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04 Букинист купит книги до 1933 г. 

за 150 000 р. Журналы до 1945 г. 
Детские книги до 1965 г. Архивы, 
автографы, плакаты. Куплю анти-
квариат, серебро, картины, ико-
ны, фарфор, игрушки, бронзу, 
знаки и др. Оценка бесплатно. 
Т. (925) 795-57-97

Авто, запчасти
● Любые авто иностранные и отече-
ственные куплю. Т. (925) 404-77-13 ● Сваха в городе. Т. (495) 764-04-68

Сообщение ответчице по делу об 
алиментах: Зорин Яна, израиль-
ское удостоверение личности 
№ 311754857. К вашему сведе-
нию, 07.01.2021 Певзнер Влади-
мир, израильское удостоверение 
личности №311754857, подал иск 
против вас на отмену алиментов 
на ребенка. 10.11.2021 суд удов-
летворил иск. Копию судебного 
решения можно получить в офи-
се представителя истца адвока-
та Портного Дмитрия по адресу: 
Израиль, гор. Ашдод, пр. Иеруса-
лим, дом 18, тел. 8 (972) 933-45-
80, факс: 9339872, эл. почта: dan@
plk-law.co.il

Вчера в столице прошла 
пресс-конференция, посвя-
щенная фестивалю «Арт-
футбол — 2021». О том, 
как пройдет это футбольно-
музыкальное событие, рас-
сказали его организатор 
Юрий Давыдов (на фото)
и олимпийский чемпион 
по футболу Сергей Горлу-
кович.

Ежегодный фестиваль «Арт-
футбол» пройдет в Москве уже 
в 11-й раз. Он объединяет на 
большом футбольном поле 
представителей творческих 
профессий, спортсменов и по-
литиков. 
В этом году «Арт-футбол» бу-
дет проходить в течение двух 
дней, 11 и 12 декабря, на тер-
ритории крытого манежа ака-
демии «Спартак» и откроется 
«Матчем благодарности», 
в котором примут участие ко-
манда артистов «Старко» и ко-
манда медиков «Aнти-
COVID-19». 
— Уникальные составы ко-
манд не оставят зрителя рав-
нодушным, ведь наши арти-
сты выступят в совсем непри-
вычной для себя роли футбо-

листов. Это будет яркое 
и запоминающееся шоу, кото-
рое также несет в себе функ-
цию популяризации здорово-
го образа жизни среди граж-
дан, — подчеркивает один из 
организаторов фестиваля 
и президент клуба «Старко» 
Юрий Давыдов.
Второй день фестиваля запом-
нится гостям традиционным 
благотворительным матчем 
артистов и профессиональных 
спортсменов — «Герои Олим-
па». Так, от команды футболь-
ного клуба «Росич-Старко» на 
поле выйдут певцы Дмитрий 
Маликов, Валерий Сюткин, 
актер Дмитрий Харатьян, 
а также известные политики: 
Александр Новак, Максим 

Орешкин, Аркадий Дворкович 
и многие другие. А вот состав 
одноименной команды «Герои 
Олимпа» включает исключи-
тельно олимпийских чемпио-
нов — гимнаста Алексея Не-
мова, баскетболиста Сергея 
Тараканова, теннисистку Ека-
терину Макарову, футболиста 
Сергей Горлуковича.
— Для меня это очень важное 
событие, которое не только 
объединяет абсолютно раз-
ных людей, но и помогает спа-
сти жизни людей — благодаря 
собранным пожертвованиям 
от команд крупных россий-
ских компаний. Это весьма 
похвально, — добавил Горлу-
кович.
Все средства, собранные во 
время этого фестиваля, пой-
дут на лечение детей, страда-
ющих тяжелыми формами 
различных заболеваний. 
Завершится фестиваль «Арт-
футбол» масштабным гала-
концертом, который также 
соберет на одной сцене испол-
нителей абсолютно разных 
жанров и направлений — от 
классической музыки до рэпа.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Снос памятников 
Ленину назвали 
неизбежным.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Николай Сванидзе в своих 
мечтах выдает желаемое за 
действительное. Симптомов 
подобной глупости, по-моему, 
сейчас не наблюдается в граж-
данском обществе. Достигнут 
определенный консенсус 
между отдельными социаль-
но-политическими группами, 
и такая фантазия может стать 
фактором, приближающим 
гражданское общество к де-
стабилизации. Зачем на ров-
ном месте создавать пробле-
му? Надо понимать, что ком-
мунистическая идея умерла. 
Не нужно «откапывать стюар-
дессу». Но памятники Ленину 
до сих пор вызывают фантом-
ные боли у наших либераль-
ных деятелей. Им все время 
видится, что если снесут они 
какой-нибудь памятник, их 
жизнь станет лучше. Но это 
просто фантазии.  

АЛЕКСЕЙ МАРТЫНОВ
ДИРЕКТОР МЕЖДУНАРОДНОГО 
ИНСТИТУТА НОВЕЙШИХ ГОСУДАРСТВ

Сложно судить, что проис-
ходит в голове у внука со-
ратника товарища Сталина. 
Поскреби сегодняшнего ли-
бе рала, найдешь потомка 

большевиков. Стремление 
подтвердить статус лютого 
либерала и отмыться от де-
душки-большевика, как пра-
вило, приводит к подобным 
заявлениям. Как правило, 
главные сторонники сносов 
памятников советской эпо-
хи — бывшие комсомольцы 
и партийно-хозяйственные 
деятели. Но это же фрейдизм 
чистой воды, гиперкомпенса-
ция. Все коммунистические 
идеи вторичны, весь этот 
марксизм-ленинизм давно 
протух, невозможно предста-
вить большей дискредитации 
левой идеи, чем зюгановская 
партия. Но я категорически 
против сноса любых памят-
ников. Это монументальная 
память об исторических эпи-
зодах, людях. Сносить их — 
это тот же самый больше-
визм. В 1920–1930-х годах 
ведь массово сносили доре-
волюционные памятники. 
Нельзя переписать историю, 
невозможно стереть истори-
ческую память. Хотя попытки 
эти постоянно происходят. 
Кроме того, большинство 
этих памят ников — произве-
дения ис кусства.

ЕЛЕНА ЧУДИНОВА
ПИСАТЕЛЬ

Надо начать с главного памят-
ника вождю — Мавзолея Ле-
нина. Это оккультное строе-
ние глубоко противоречит 
русской культуре. Начинать 
надо с этого корня, а все 
остальное выдернется само.

Член Совета при президенте России по развитию гражданского общества и правам 
человека Николай Сванидзе заявил, что однажды все памятники Владимиру Ленину 
снесут. Однако, по его мнению, эту проблему отложили в долгий ящик, потому что 
власти страны считают вождя революции важной исторической фигурой для народа. 

вопрос дня

Подготовил МИХАИЛ НИКИФОРЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Но пока инициативы по из-
бавлению нашей страны от 
ленинского наследия будут 
исходить от потомков комис-
саров, таких, как Николай 
Сванидзе, они будут отодви-
гаться. Памятники сносить 
нужно, но вместе с этим необ-
ходима огромная разъясни-
тельная работа. Но пока анти-
советский дискурс в руках 
либеральной клики, которая 
ненавидит русский народ, 
объяснить простым людям, 
что отказ от коммунистиче-
ской символики и названий 
пойдет на пользу, довольно 
трудно.

ЛЕОНИД РЕШЕТНИКОВ
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ СЛУЖБЫ 
ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКИ РОССИИ
В ОТСТАВКЕ

За какие заслуги памятники 
Ленину стоят по всей России 
до сих пор? Мы же уже при-
знали, что революция, кото-
рую он готовил и возглавил 
вместе со своими подельника-
ми, была национальной ката-
строфой. Мы даже не отмеча-
ем ее годовщину. История по-
казала, что СССР развалился 
именно по тем швам, по кото-
рым сшил его Ленин. Об этом 
неоднократно говорил прези-
дент России Владимир Путин. 
Если памятники Ленину нуж-
ны как историческая память 
о событиях, тогда почему их 
так много — около восьми 
тысяч? Оставьте несколько 
в исторических парках. Но 
они стоят в каждом городе, 
перед каждой администраци-
ей. Это выглядит как истори-
ческая шизофрения. Конечно, 
их надо убирать. Без крика, 
без шума, спокойно. Имея та-
кое количество памятников 
Ленину, мы находимся в чудо-
вищном противоречии с исто-
рией и с реальностью.

Российские звезды сыграют 
благотворительный матч 

Дети обсудят со знаменитыми писателями 
основополагающие темы

Русская православная цер-
ковь объявила о новом сезо-
не Международного детско-
юношеского литературного 
конкурса имени И. С. Шмеле-
ва «Лето Господне».

Конкурс для юных писателей 
проведут в восьмой раз. В но-
вом сезоне организаторы ре-
шили внести в него некото-
рые новшества. Во-первых, 
будет расширена тематика — 
ребятам предложат написать 
о знаменательных датах 
2022 года: 130-летии писате-
ля Константина Паустовского 
и 85-летии прозаика Валенти-
на Распутина. По мнению 
представителей Русской пра-
вославной церкви, эти люди 
оказали большое влияние на 
формирование современной 

русской культурной идентич-
ности.
— Хоть эти писатели и вос-
принимаются больше как лю-
ди советской эпохи, и обыва-
телю может показаться стран-
ным такое внимание к ним со 
стороны церкви, однако мы 
считаем их людьми, говорив-
шими о традиционных ценно-
стях, творившими в русле 
классических традиций рус-
ской культуры, — пояснил за-
меститель председателя Изда-
тельского совета РПЦ иеромо-
нах Макарий (Комогоров).
По словам организаторов, 
новшеством будет и сессия 
прямого общения жюри с мо-
лодыми дарованиями.
— Мы постараемся устроить 
разговор поколений. Дети 
умеют говорить на основопо-
лагающие темы: о жизни 
и смерти, о природе героизма 
и самого творчества, — доба-

вил иеромонах Макарий (Ко-
могоров).
Финалистов конкурса награ-
дят в храме Христа Спасителя.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru
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Конкурс «Лето Господне» 
проводится по благосло-
вению Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла 
с 2014 года. 
В нем могут участвовать 
все желающие от 6 
до 18 лет. Каждый год те-
мами конкурса становятся 
значимые исторические 
события или выдающиеся 
личности. Жюри оценива-
ет присланные работы 
по разным критериям.

справка


